
В Челябинском государственном 
университете 25 мая состоялся об-
ластной этап Всероссийского кон-
курса «Студенческий лидер». Наш 
университет на нем представлял 
заместитель председателя профко-
ма студентов и аспирантов Рустам 
МУРТАЗИН.

– Рустам, расскажите подробнее об 
этом конкурсе.

– Этот конкурс юбилейный,  десятый 
по  счету. Ведущие вузы нашей области 
выдвинули на него  своих представите-
лей,  всего  12 человек состязались в ли-
дерских качествах. Проявлялись они 
в шести номинациях. «Автопортрет»,  
«Презентация проекта»,  «Блиц-опрос»,  
«Правовое ориентирование»,  «Дебаты» 
и «Конкурс-митинг». В первом необхо-
димо  было  представить себя,  свою про-
фсоюзную организацию,  ее достижения,  
инновационные формы работы и так да-
лее. В «Презентацию проекта» мы вклю-
чили нашу программу «Оздоровление 
студентов в городских фитнес-центрах». 
В «Блиц-опросе» необходимо  было  за 
две минуты ответить на 20 вопросов по  
нормативно-правовым актам в области 
образования,  касающимся,  в частности,  
студентов,  всех нюансов профсоюзной 
деятельности. Суть «Правового  ориенти-
рования» заключалась в том,  что  пред-
лагалась проблемная ситуация,  которую 
необходимо  было  разрешить с точки 
зрения председателя профсоюзной орга-
низации,  оперируя имеющейся правовой 
базой Российской Федерации в области 
образования. Таким образом,  участники 
должны были представить себя в роли 
профсоюзного  лидера,  к которому с тем 
или иным заявлением приходит студент,  
и ему надлежит в соответствии с право-
выми актами грамотно  и убедительно  
все разъяснить. Это  был единственный 
конкурс,  в котором я занял второе ме-
сто,  во  всех остальных победил. «Деба-
ты» проходили в своей обычной форме,  
только  касались студенческой темати-
ки. У меня была тема по  стипендии для 
студента-контрактника,  я отстаивал по-
зицию,  что  для этой категории тоже не-

обходима академическая стипендия. Для 
подготовки к шестому конкурсу «Митин-
гу» давалось всего  пять минут,  то  есть 
действовать приходилось практически 
экспромтом –  задание выдавалось пря-
мо  на сцене. Мне необходимо  было  про-
демонстрировать свое выступление как 
бы перед многотысячной толпой и в те-
чение считанных минут объяснить,  что  
с 1 сентября стоимость обучения на кон-
трактной основе повышается. В итоге –  
безоговорочное первое место  и возмож-
ность представлять Челябинскую об-
ласть на окружном конкурсе в Тюмени.

– Как Вы считаете, что обеспечило 
такую блестящую победу?

– Во-первых,  это  огромное желание,  
поскольку работаю в профсоюзной орга-
низации уже более двух лет,  знаний и 
умений уже достаточно. Все это  требо-
вало  своей реализации. Тем более,  что  
у нас в профкоме сформировалась хо-
рошая грамотная команда,  которая мне 
очень помогла,  в чем тоже залог успеха. 
Сыграло  свою роль и умение выступать 
перед аудиторий,  которое достигнуто  
благодаря большой практике. И,  конечно  
же,  значительную помощь в моей победе 
оказала та команда из трех человек,  ко-
торая поехала со  мной –  это  наши сту-
денты,  профсоюзные активисты Павел 
Хромов,  Петр  Стариков и Илья Вели-
кородний. Они занимались техническим 
обеспечением,  делали презентации и так 
далее,  пока я готовился,  изучая норма-
тивную документацию. В результате все 
получилось замечательно,  мы победили.

– Я думаю, Вы не оговорились, и по-
беду в конкурсе можно считать не 
столько личной, сколько общей побе-
дой всей студенческой профсоюзной 
организации МГТУ?

– Совершенно  верно! Победа не яв-
ляется личным достижением. Это  наш 
общий успех. Это  результат нашей со-
вместной работы,  того  опыта,  который 
накопился в нашей первичной профсо-
юзной организации за последние годы,  
тех побед,  которых мы добились и на 
уровне вуза,  и на уровне России,  таких,  
например,  как победа в конкурсе гран-

тов на поддержку студенческого  само-
управления. Поэтому обобщенный опыт 
этой работы явился фундаментом по-
следней победы в областном конкурсе.

– Но поскольку именно Вы буде-
те представлять Челябинскую область 
на окружном этапе, то можно именно 
Вас считать лицом студенчества Челя-
бинской области. Верно? Каков же он, 
этот обобщенный образ нашего студен-
ческого лидера, какими качествами об-
ладает?

– На очередной этап конкурса отпра-
вятся не только  победители,  но  и при-
зеры областного  конкурса,  поэтому у 
нас такое собирательное лицо  студенче-
ства нашей области. Я же могу судить по  
себе,  по  опыту личного  участия в этом 
конкурсе. Мне помогли в победе умение 
работать в команде,  ответственность и 
креативность,  поэтому именно  эти каче-
ства и можно  считать главными в обоб-
щенном образе студенческого  лидера.

Будем надеяться,  что  эти качества 
помогут Рустаму и его  попутчикам вы-
ступить не менее блестяще на окружном 
этапе Всероссийского  конкурса «Студен-
ческий лидер»,  который пройдет в Тю-
мени со  2 по  4 июля.
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Поздравляем А.Б. Мол-
лера с вручением ди-
плома доктора тех-

нических наук;  В.Г. Дорого-
бида –  с получением медали 
и удостоверения о  присвое-
нии почетного  звания «Вете-
ран МГТУ»;  С. Жакслыкову,  
ставшую победителем про-
граммы «Участник молодеж-
ного  научно-инновационного  
конкурса («УМНИК»),  по-
лучившую диплом I сте-
пени на III Всероссийской 
научно-практической конфе-
ренции «Разработки Россий-
ской Федерации по  приори-
тетным направлениям раз-
вития науки,  технологий и 
техники»,  прошедшей 15–17 
мая в ЮУрГУ;  А. Уразбае-
ву,  Н. Дранкову и С. Жак-
слыкову,  получивших ди-
пломы Международной кон-
ференции студентов,  аспи-
рантов и молодых ученых 
«Пищевые продукты и здо-
ровье человека»,  проходив-
шей в Кемеровском техно-
логическом институте пище-
вой промышленности;  рек-
тора МГТУ В.М. Колоколь-
цева получившего  благо-
дарственные письма от Ка-
занского  национального  ис-
следовательского  техноло-
гического  университета за 
активное участие студентов 
в XII Международной кон-
ференции молодых ученых 
«Пищевые технологии и био-
технологии»,  прошедшей 
15–18 мая,  от Кемеровского  
технологического  института 
пищевой промышленности и 
оргкомитета Международ-
ной конференции студентов,  
аспирантов и молодых уче-
ных «Пищевые продукты и 
здоровье человека» за актив-
ное участие студентов в ра-
боте конференции.

***

В ГЛЦ «Металлург-
Магнитогорск» 26–27 
мая прошел первый 

этап Кубка Урала по  ма-
унтинбайку по  дисципли-
не DHI (скоростной спуск) в 
трех мужских группах (юни-
оры,  элита,  мастера) и в 
одной женской. Виктор  По-
пов,  гр. МЛ-07,  завоевал зо-
лотую медаль в категории 
«Элита»,  в которой старто-
вали тридцать спортсменов. 
Он преодолел трассу за 3 
мин. 37,35 сек. 

***

Поздравляем участни-
ков Спартакиады ве-
теранов в соревнова-

ниях по  стрельбе: ст. препо-

давателя кафедры физво-
спитания Л.А. Вдовину,  за-
нявшую первое место;  при-
зеров в возрастной группе 
Т.М. Аржавину,  ст. препода-
вателя и Р.И. Петренко,  асс. 
кафедры физвоспитания.

Ректорат,  
Совет ветеранов,  

профком преподавателей и 
сотрудников

***

В большом актовом 
зале нашего  вуза 30 
мая состоялось тор-

жественное награждение 
победителей и призеров: 
Южно-Уральской олимпи-
ады школьников по  исто-
рии,  обществознанию,  ма-
тематике,  химии,  биологии,  
иностранному языку,  пра-
ву;  Межрегиональной олим-
пиады Московского  педаго-
гического  госуниверситета 
для школьников по  русско-
му языку,  географии;  Реги-
ональной олимпиады школь-
ников «Олимпиадный мара-
фон имени В.П. Лукачёва»  
по  физике,  который про-
водит Самарский государ-
ственный аэрокосмический 
университет.

С приветственным сло-
вом к школьникам обрати-
лась ответственный секре-
тарь приемной комиссии 
МаГУ О.Б. Назарова,  кото-
рая поздравила всех с за-
служенной победой,  порадо-
валась за выпускников,  ко-
торые смогли реализовать 
дополнительный шанс на по-
ступление в вузы без ЕГЭ,  
и сказала,  что  в этом году 
впервые в олимпиадах при-
няли участие ученики 6–8 
классов. Ребят поздравила 
главный специалист управ-
ления образования админи-
страции Магнитогорска Н.А. 
Зубкова.

Дипломы победителей и 
призеров вручала координа-
тор  Южно-Уральской олим-
пиады школьников Ю.О. Бо-
лотина,  которая сказала,  
что  Южно-Уральская олим-
пиада по  математике –  са-
мая многочисленная,  в этом 
году в ней участвовало  15,5 
тысяч ребят,  а задачи олим-
пиады признаны самыми 
сложными и креативными.

В заключение перед со-
бравшимися выступил шоу-
балет МГТУ «5-2-9».

Спортивный 
калейдоскоп85Время оценивать 

результаты
Международное 
сотрудничество

Р. Муртазин

Вот и еще одно событие общероссий-
ского масштаба связано с нашим уни-
верситетским комплексом: с 30 мая по 2 
июня на базе многопрофильного колледжа 
прошел заключительный этап Всероссий-
ской олимпиады профессионального ма-
стерства учащихся СПО по специально-
сти «обработка металлов давлением». Че-
тыре года назад такая олимпиада прошла 
в Череповецком металлургическом коллед-
же, 2010 г. – в Уральском гос. колледже им. 
Ползуновых в Екатеринбурге, в 2011 г. – в 
Липецком металлургическом колледже. И 
вот теперь в нашем МпК. Такая честь 
выпала не случайно – именно его студен-
ты в последние два года по специальности 
«обработка металлов давлением» завоевы-
вали первые места.

Торжественное открытие олимпиады состоя-
лось 31 мая в актовом зале учебного  комплек-
са «С». Гостям продемонстрировали фильм 
об индустриальном колледже,  ныне –  учеб-
ном комплексе «С». С напутственными сло-
вами к ним обратились: проректор  по  СПО 
МГТУ С.А. Махновский,  зам. главы Ленин-
ского  района И.А. Перелыгин,  главный про-
катчик ОАО «ММК» О.В. Казаков,  началь-
ник управления кадров комбината И.Н. Де-
ревсков,  председатель жюри олимпиады,  де-
кан механико-машиностроительного  факуль-
тета А.Г. Корчунов,  директор  МпК И.Л. Ни-
кулина. Всех участников торжественно  пред-
ставили залу,  среди них оказались и магнито-

горцы: представители политехнического  кол-
леджа –  полноправные олимпийцы и учащи-
еся МпК,  выступающие вне конкурса. Сразу 
после торжественной части в приподнятом на-
строении ребята отправились на свое первое 
испытание –  теоретический этап олимпиады. 
В оставшиеся дни они демонстрировали свои 
знания и умения в практическом и професси-
ональном этапах,  а после трудов праведных 
участвовали в экскурсиях по  университетско-
му комплексу,  по  городу,  комбинату,  ГЛЦ 
«Абзаково». Наконец,  наступило  время «Х»,  
которого  все ждали с нетерпением,  –  на тор-
жественном закрытии олимпиады 2 июня объ-
явили победителей,  призеров и номинантов. 
Третье место  присудили Денису Гладышеву 
(Московская область Ступинский авиацион-
ный техникум),  второе –  Александру Глин-
ских (Свердловская область Нижнетагильский 
горно-металлургический колледж им. Е.А. и 
М.Е. Черепановых),  победителем олимпиады 
стала Юлия Бобина (Челябинский металлур-
гический колледж). Александр  Тереньтев из 
Каменск-Уральского  политехнического  кол-
леджа стал победителем в номинации «Воля 
к победе»,  Александр  Крамарь (Череповец-
кий металлургический колледж) –  «Креатив-
ность»,  Максим Коняхин (Ступинский авиа-
ционный техникум) –  «Лучшее инновацион-
ное решение»,  Любовь Устюжанина (Верх-
несалдинский авиаметаллургический техни-
кум) –  «Профессиональная грамотность в об-
работке цветных металлов и сплавов»,  Алек-

сей Сучков (Магнитогорский политехнический 
колледж) –  «Отличные показатели при прове-
дении теоретического  этапа». Несмотря на то,  
что  команда МпК выступала вне конкурса,  
жюри не могло  не отметить ее успех,  посколь-
ку  их результаты оказались лучшими. Поэ-
тому Антон Киселев и Алексей Сучков так-
же стали номинантами «Отличные показатели 
при проведении теоретического  этапа»,  а кро-
ме того,  стали победителями особой номина-

ции «Лучшая командная работа». Это  обстоя-
тельство  еще раз подтверждает,  что  не слу-
чайно  базой для проведения заключительно-
го  этапа олимпиады был выбран МпК. Четы-
ре дня 25 лучших студентов колледжей и тех-
никумов 10 регионов страны были участника-
ми этого  профессионального  праздника на на-
шей гостеприимной земле. Верится,  что  они 
надолго  останутся в их памяти и станут мощ-
ным стимулом в их трудовом становлении.

 ОЛИМПИАДЫ

� Анна КАРТАВЦЕВА

Слева направо: Юлия Бобина, Александр Глинских, Денис Гладышев

� Анна КАРТАВЦЕВА

  КОПИЛКА  ПОБЕД

Лучший студенческий 
лидер – наш!

Праздник профессионального 
мастерства 
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Предпоследнее в этом 
учебном году заседание уче-
ного совета состоялось в 
среду, 30 мая. На нем об-
суждались весьма значи-
мые вопросы: подготов-
ка к предстоящей аккре-
дитации вуза и филиала, 
утверждение учебной на-
грузки, издательская дея-
тельность, воспитатель-
ная работа, организация 
летнего отдыха и другие.

Начальник учебно-методи- 
ческого  управления О.Л. На-
зарова напомнила о  прове-
денном расширенном семи-
наре по  подготовке к госу-
дарственной аккредитации с 
присутствием всех заинтере-
сованных лиц,  УМУ разрабо-
таны и розданы адресно  ме-
тодические рекомендации для 
составления отчетов по  само-
обследованию отдельных об-
разовательных программ. На 
совет вынесена программа 
процедуры самообследования 
университета и его  филиала,  
которую все единогласно  под-
держали. 

Далее членам совета пред-
ставлялась в раздаточном 
материале предварительная 
учебная нагрузка на 2012-13 
учебный год,  принципы фор-
мирования которой обсужда-
лись на предыдущем ученом 
совете. Общее количество  ча-
сов составляет 770 534. УМУ 
провело  сравнительный ана-
лиз учебной нагрузки теку-
щего  и предстоящего  года. 
Общее падение нагрузки со-
ставило  3,2%,  а в целом за 
два года это  падение равня-
ется 6,31%. Ольга Леонидовна 
заметила,  что  по  кафедрам 
эта картина разнится,  так 
на общегуманитарных,  соци-
альноэкономических,  есте-
ственнонаучных кафедрах 
ожидается более значитель-
ное снижение нагрузки,  чем 
в прошлом году. Например,  
на кафедре истории и социо-
логии это  снижение составит 
40,18%,  физики –  37,91%,  

ин. яз № 2 –  34,7%,  куль-
турологи и русского  язы-
ка –  30,54%,  информатики 
и информационных техноло-
гий –  20,17%. Причиной та-
кого  значительного  сниже-
ния нагрузки является пе-
реход на Федеральные госу-
дарственные образователь-
ные стандарты. В то  же вре-
мя есть кафедры,  где наблю-
дается увеличение нагруз-
ки: строительного  производ-
ства и автомобильных дорог 
–  24,36%,  материаловедения 
и термической обработки ме-
таллов –  20,59%,  экономи-
ки и управления –  17,28%,  
металлургических и маши-
ностроительных технологий 
–  17,28%. Причиной увели-
чения являются как объек-
тивные,  так и субъективные 
факторы,  связанные с актив-
ностью самих кафедр. Озна-
комившись с этим вопросом,  
члены совета утвердили но-
вую нагрузку,  а также спи-
сок дисциплин по  выбору,  
предварительно  подготов-
ленный УМУ и согласован-
ный со  всеми заинтересован-
ными лицами. О.Л. Назарова 
познакомила также законо-
дателей вуза с контрольны-
ми цифрами приема на бу-
дущий учебный год,  утверж-
денными министерством 18 
мая. По  ВПО они составили 
1635 человек,  что  на 150 че-
ловек меньше,  чем универ-
ситет запрашивал. Макси-
мальное уменьшение состави-
ли программы бакалавриата 
–  91 человек по  очной и 19 
по  заочной формам обучения. 
По  программам магистрату-
ры –  минус 22 человека,  по  
специалитету –  на 16 мень-
ше по  очной форме и на два 
по  заочной. К сожалению,  не 
выделено  бюджетных мест 
по  новым только  что  про-
лицензированным програм-
мам: по  магистратуре «пе-
дагогическое образование» и 
специалитету «информаци-
онная безопасность в автома-

тизированных системах». Но  
если сравнивать контрольные 
цифры с прошлогодними,  то  
они увеличены на 46 человек. 
В полном объеме выделены 
места по  укрупненным груп-
пам направлений и специаль-
ностей: «геология,  разведка 
и разработка полезных ис-
копаемых»,  «металлургия»,  
«электроника и наноэлектро-
ника» и ряду других. Умень-
шены цифры по  направле-
ниям: «химическая техноло-
гия» на 25,  «архитектура» на  
пять,  «дизайн архитектур-
ной среды» на 10,  «стандар-
тизация и метрология» на 11,  
«энергетика и электроэнер-
гетика» на 10,  «материалове-
дение и технология материа-
лов» на семь. По  укрупненной 
группе направлений «эконо-
мика и управление»,  несмо-
тря на непрофильность,  вы-
делено  24 бюджетных ме-
ста. В этом году значитель-
но  возрос набор  в магистра-
туру: 162 человека в сравне-
нии со  113 в прошлом году. 
Эти места необходимо  будет 
обязательно  заполнить,  по-
скольку контрольные циф-
ры мы обязаны выполнять. 
В соответствие с контроль-
ными цифрами приема име-
ется пять малокомплект-
ных групп по  бакалавриа-
ту,  численностью от пяти до  
10 человек: «продукты пита-
ния животного  происхожде-
ния»,  «технология полигра-
фического  и упаковочного  
производства»,  «дизайн ар-
хитектурной среды»,  «при-
родообустройство  и водо-
пользование»,  «техносфер-
ная безопасность». Необходи-
мо  будет провести дополни-
тельную работу по  доуком-
лектованию групп до  15 че-
ловек за счет коммерческо-
го  приема. Приоритетным в 
приеме по  программам ВПО 
на новый год с учетом суще-
ствующих реалий являет-
ся набор  групп с сокращен-
ным сроком обучения на базе 

среднего  профессионально-
го  образования. После пред-
варительной работы опреде-
лились три направления,  по  
которым четыре кафедры бу-
дут формировать такие груп-
пы –  это  «электроэнергети-
ка и электротехника»,  про-
филь «электроснабжение»,  
15 человек;  «металлургия»,  
профили «металлургия чер-
ных металлов» и «обработ-
ка металлов и сплавов дав-
лением» по  10 человек каж-
дый профиль;  «информати-
ка и вычислительная тех-
ника» 10 человек,  всего  45 
бюджетных мест. В прошлом 
году было  выделено  25 мест,  
но  по  большему количеству 
направлений.

Об издательской деятель-
ности университета сове-
ту доложила начальник из-
дательского  центра М.Б. Гу-
сева. Она сообщила,  что  ИЦ 
выполняет полный спектр  
услуг по  редактированию,  
корректуре,  издательскому 
оформлению материалов,  из-
готовлению учебной,  методи-
ческой и научной литерату-
ры. Кроме того,  здесь печата-
ются и переплетается боль-
шинство  плановых журналов 
для различных служб и под-
разделений вуза. С прошло-
го  года в ИЦ печатается вся 
учебная,  научная литерату-
ра и документация для МпК. 
Самым активным коллектив-
ным автором по  итогам из-
дательской деятельности за 
2009-2011 года является ин-
ститут энергетики и автома-
тики,  который лидирует по  
всем показателям. Хорошие 
результаты неизменно  и у 
коллектива факультета тех-
нологий и качества. В числе 
аутсайдеров архитектурно-
строительный и механико-
машиностроительный фа-
культеты,  филиал в Бело-
рецке. МпК тоже отстает по  
планируемым показателям,  
но,  очевидно,  это  объектив-
ные трудности,  связанные с 

начальным этапом. В показа-
телях 2011 года учтены элек-
тронные издания. В минув-
шем году издано  70 учеб-
ных пособий и одна моно-
графия в электронном виде. 
Выступающая особо  отме-
тила,  что  активизация ра-
боты по  выпуску электрон-
ных изданий не отменяет вы-
пуск учебно-методической 
литературы в печатном виде. 
Кроме того,  в связи с вво-
дом нового  регламента по  
распространению учебной и 
учебно-методической лите-
ратуры,  издания объемом не 
выше трех печатных листов 
(48 страниц) распространя-
ются бесплатно. Марина Бо-
рисовна обратила внима-
ние совета на тот факт,  что  
при аккредитации отдель-
ных образовательных про-
грамм все рабочие программы 
и учебно-методические ком-
плексы должны находить-
ся на кафедрах в печатном 
или электронном видах. А по-
скольку до  государственной 
аккредитации времени оста-
лось уже немного,  необходи-
мо  срочно  проверить обеспе-
ченность рабочих программ 
литературой,  чтобы успеть 
все сделать вовремя. М.Б. Гу-
сева сообщила,  что  изда-
ющийся ежеквартально  в 
ИЦ МГТУ научный журнал 
«Вестник МГТУ»,  входящий 
в перечень ведущих рецен-
зируемых изданий ВАК,  те-
перь,  после большой работы 
сотрудников центра по  об-
работке баз данных журна-
ла,  включен в систему рос-
сийского  индекса научного  
цитирования с 2003 года,  то  
есть все,  что  в нем выходи-
ло  с этого  момента,  можно  
теперь найти в этой системе. 
Журнал пользуется популяр-
ностью. Достаточно  сказать,  
что  в последнем комплекту-
ющемся номере из 25 статей 
12 от иногородних авторов. В 
эту же систему РИНЦ с 2010 
года включены семь ведущих 
сборников научных трудов 
нашего  университета. 

Издательский центр  в 2013 
году будет оснащен современ-
ным полиграфическим обору-
дованием.

Далее руководитель цен-

тра по  воспитательной ра-
боте Л.В. Оринина рассказа-
ла о  формировании воспита-
тельного  пространства уни-
верситетского  комплекса. Она 
представила структуру цен-
тра,  сообщила о  направлен-
ности работы каждого  отде-
ла,  о  тех мероприятиях,  ко-
торые были проведены за ис-
текший период. С удовлет-
ворением отметила,  что  на-
меченный план работы пол-
ностью выполнен. Подробно  
рассказала обо  всех меропри-
ятиях,  которые проводились 
по  тем или иным направле-
ниям. Лариса Владимировна 
поддержала предложение ди-
ректора МпК И.Л. Никулиной 
по  восстановлению и сохра-
нению традиционной системы 
воспитательной работы в кол-
ледже,  которое было  выска-
зано  после доклада.

Проректор  по  социаль-
ным вопросам А.Б. Шестаков 
доложил совету о  подготов-
ке и организации летнего  от-
дыха. В этом году вузу выде-
лено  больше льготных путе-
вок в летние лагеря для де-
тей сотрудников и препода-
вателей,  чем запрашивалось: 
17 –  в Абзаково  и 72 в Ка-
рагайский бор,  таким обра-
зом,  все заявки удовлетворе-
ны. Отдых в «Юности» начнет-
ся с 26 июня. Всего  будет осу-
ществлено  пять заездов по  
12 дней для преподавателей и 
сотрудников (по  52 путевки в 
заезд) и три –  для студентов 
(120 путевок в заезд). За лет-
ний сезон здесь смогут отдо-
хнуть и оздоровиться 260 пре-
подавателей и сотрудников и 
360 студентов. Стоимость пу-
тевок в корпусах повышен-
ного  комфорта (1,  10) –  9300 
рублей,  в 7-ом –  7400 рублей. 
Студенческая путевка име-
ет символическую стоимость в 
400 рублей.

Солидный блок вопросов 
члены совета решили в раз-
деле «разное»: утверждение 
ряда положений,  в том чис-
ле,  о  процедуре проведе-
ния выборов ректора,  стои-
мости обучения студентов за-
очной формы,  по  программам 
ИДПО «Горизонт»,  на подго-
товительных курсах и в аспи-
рантуре,  и многие другие.

� Инесса КИМ

Впервые в истории на-
шего университета сту-
денты первого и второ-
го курсов специальности 
«государственное и муни-
ципальное управление» в 
рамках проведения озна-
комительной практики 21 
мая встречались с предсе-
дателем городского Собра-
ния депутатов г. Магни-
тогорска А.О. Морозовым. 

Что  можно  сказать о  
встрече,  проведенной в сте-
нах городского  Собрания?  
Встретили нас хорошо. Как 
только  мы вошли в здание 
городской администрации,  
поняли,  что  нам предсто-
ит интересное общение и се-
рьезный разговор. Сначала 
нас провели в музей исто-
рии самоуправления Магни-
тогорска. Было  очень увле-
кательно  и трогательно,  не-
смотря на «миниатюрный» 
размер  музея. После за-
вершения экскурсии,  про-
веденной С.Б. Топорковым,  
мы прошли в зал заседа-
ний магнитогорского  город-
ского  Собрания. Какая же 
могла быть реакция у нас 
–  студентов?  Заняв места в 

зале,  все мы сразу же на-
чали фотографироваться,  
рассматривать оборудова-
ние на рабочих столах де-
путатов,  опробовать микро-
фоны,  пытаясь представить 
себя в роли депутатов,  ведь 
не каждому из нас предсто-
ит оказаться еще раз в этом 
кресле.

Когда все расселись,  успо-
коились,  настроились на раз-
говор,  в зал вошел А.О. Мо-
розов,  и встреча началась. 
Спикер  был очень любезен,  
интересен и доходчив в своих 
высказываниях. В разговоре 
были затронуты «живые про-
блемы» нашего  города. Алек-
сандр  Олегович не просто  
рассказывал о  какой-то  про-
блеме,  констатируя факт,  а 
вникал в нее,  раскрывал ее 
так,  чтобы мы поняли и про-
никли в суть,  ведь мы буду-
щие управленцы. Кроме про-
блем,  мы узнали и о  дости-
жениях города и его  жите-
лей,  о  которых с большой 
гордостью рассказал Алек-
сандр  Олегович. На наши 
вопросы он отвечал полно,  
не уходя от сути проблемы,  
видя перед собой не студен-

тов,  а будущих коллег. Нам 
очень понравилось то,  что  
А.О. Морозов считает нынеш-
нюю молодежь интересной и 
видит в нас будущее горо-
да. И не просто  будущее,  а 
светлое будущее при усло-
вии,  что  мы сами постараем-
ся не делать поспешных вы-
водов,  а будем шагать про-
думанно,  пусть медленно,  
но  зато  уверенно  и во  благо  
нашего  города.  

В заключение хотелось бы 
выразить огромную благо-
дарность А.О. Морозову за 
проведенную познаватель-
ную во  всех отношениях для 
нас,  студентов,  встречу и 
С.Б. Топоркову за экскурсию,  
и конечно  же,  декану фа-
культета экономики и права 
В.В. Филатову и кураторам 
В.М. Гафуровой и М.Е. Дья-
ченко  за организованное ме-
роприятие.

Студенты в депутатских креслах
фото из архива автора

� Зебо УСМАНОВА, гр. ФГМУБ-11-1

  МОЛОДЁЖНАЯ  ОРБИТА

В ГОСТЯХ  
У ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ГОРОДСКОГО 

СОБРАНИЯ  ДЕПУТАТОВВ МГТУ начался цикл се-
минаров, лекций и других ме-
роприятий в ходе реализа-
ции программы стратегиче-
ского развития нашего вуза. В 
этой программе предусмотрен 
ряд условий для привлечения 
в университет ведущих зару-
бежных ученых по различным 
областям науки, образования, 
техники. 21 мая наш вуз с лек-
циями посетил известный не-
мецкий ученый в области об-
работки давлением Рудольф 
Ковала. Он согласился прове-
сти в нашем вузе лекции в те-
чение двух дней, поделиться 
новыми разработками в обла-
сти обработки давлением и 
своими мыслями в области со-
временного образования. 

Профессор Ковала – один из 
немногих зарубежных руководи-
телей и в нашем, российском, об-
разовании. Он уже второй год как 
является заведующим кафедрой 
пластической обработки специ-
альных сталей Национально-
го исследовательского техноло-
гического университета МИСиС 
(г. Москва). Так, как у профес-
сора уже сложилось представ-
ление об «особенностях нацио-
нального образования», магнито-
горские студенты с удовольстви-
ем подискутировали с зарубеж-
ным гостем не только о науке, но 

и о подготовке инженерных ка-
дров по направлению обработки 
давлением. 

И Германия, и Россия в насто-
ящее время находятся в «не со-
всем понятной ситуации в обла-
сти подготовки инженерных ка-
дров». Если судить по аналити-
ческим материалам, в Германии 
не хватает в настоящее время 60 
тысяч инженерных работников, 
в России положение тоже «сво-
еобразное». Студентам было ин-
тересно поделиться с немецким 
специалистом своими соображе-
ниями и услышать его мнение по 
этой проблеме. 

После лекций в МГТУ колле-
ги профессора Ковалы показали 
ему наш город, технический уни-
верситет, металлургический ком-
бинат, где буквально за послед-
нее десятилетие появилось очень 
много инновационной техноло-
гии, в т.ч. с участием и фирм из 
Германии.

Рудольф Ковала сначала рас-
сказал о себе, как он пришел в на-
уку, о своем университете в Гер-
мании, о научных связях Герма-
нии и России в области обработ-
ки давлением, о немецком обо-
рудовании, а затем с применени-
ем мультимедийных средств про-
чел нашим студентам лекции по 
специальности обработки давле-
нием. 

  МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

� Анна КАРТАВЦЕВА

 ОФИЦИАЛЬНЫЙ   ОТДЕЛ

Нагрузка предпоследнего совета

Наш немецкий 
ученый 
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 ОЛИМПИАДЫ

  ПО ГОРОДАМ И ВЕСЯМ

22-23 мая прошло пле-
нарное заседание XIII 
Всероссийской научно-
практической конферен-
ции студентов, аспиран-
тов и специалистов, тра-
диционно организован-
ной кафедрой теплотех-
нических и энергетиче-
ских систем. На нее было 
заявлено 67 докладов, из 
них 47 иногородних из 
Москвы, Екатеринбурга, 
Челябинска, Орска, Са-
мары, Воронежа, Иркут-
ска, Омска, Брянска, Ка-
зани, Владимира, Кара-
ганды, Павлодара. Но на 
самой конференции при-
сутствовали только 
представители из ОГТИ 
(ф-л) ОГУ (Орск), ЮУр-
ГУ (Челябинск) и ОГТУ 
(Омск). 

На конференции,  кроме 
устных,  было  представле-
но  10 стендовых докладов,  
заслушано  четыре аспи-
ранта,  один магистр  и де-
вять студентов. Докладчики 
рассматривали современ-
ные прикладные проблемы 
по  следующим основным 
направлениям в области ме-
таллургии,  теплоэнергети-
ки и металлургической те-
плотехники:

–  проблемы энергосбере-
жения в энергетике и ме-
таллургии;

–  интенсификация те-
пломассообмена в техноло-
гических агрегатах;

–  управление тепловы-
ми режимами высокотем-
пературных технологиче-
ских агрегатов в промыш-
ленности;

–  тепловая работа и на-
правления модернизации 
промышленных печей;

–  построение математи-
ческих моделей процессов 
и агрегатов,  используемых 
в энергетике и металлургии.

Почетными грамотами за 
высокий уровень представ-
ленных докладов награж-
дены 15 человек,  из кото-
рых семерых наградили де-
нежной премией:

1 место  присудили Сер-
гею Матвееву,  гр. ЭТ-07 
(рук. д.т.н.,  проф. С.В. Кар-
тавцев) за доклад «Возмож-
ности утилизации теплоты 
жидкой стали».

2 место  –  Юрию Деми-
ну,  гр. ЭТ-07 (рук. д.т.н.,  
проф. С.В. Картавцев) за 
доклад «Выбор  теплоноси-
теля для энергоэффектив-
ного  охлаждения сжатого  
воздуха».

3 место  –  Ильясу Маса-
лимову,  гр. ЭТ-08 (рук. ст. 
преп. С.В. Осколков) «Ис-
пользование паровых акку-
муляторов энергокорпуса 
ММК для утилизации пара 
ОКТ».

Поощрительными пре-
миями были награждены: 
Ильдар  Хайруллин,  гр. 
ЭТБ-11 (рук. к.т.н.,  доц. Л.Л. 
Демиденко),  Артем Мур-
задеров,  гр. ЭТБ-11 (рук. 
к.т.н.,  доц. Л.Л. Демиден-
ко),  Резеда Хасанова,  гр. 
ЭТБ-11 (рук. к.т.н.,  доц. Л.Л. 
Демиденко),  Константин 
Устимов,  гр. ЭТ-07 (рук. ст. 
преп. С.В. Осколков).

Конференция приобрета-
ет все больше популярность 
среди студентов и аспиран-
тов,  также улучшился уро-
вень докладов и актуаль-
ность тем. 

Энергетики и металлурги 
настоящему и будущему

Математика – цари-
ца наук! Наверное, сложно 
найти человека, отрица-
юшего  этот общеизвест-
ный факт. 14 мая прошел 
математический конкурс, 
организованный преподава-
телями кафедры матема-
тики и факультета тех-
нологий и качества. В со-
стязании приняли уча-
стие группы ТТБ-11 и 
ТПД-10. Ребятам предсто-
яло пройти четыре кон-
курса: задачи из вариан-
тов ЕГЭ, творческий кон-
курс, задания на логиче-
ское мышление и примеры 
из высшей математики.

Первый этап ребята прош-
ли довольно  просто. Навер-
ное,  сказалось то,  что  обе 
команды решали задачи ЕГЭ 
еще в недавнем прошлом. Ра-
бота,  время и концентрация 
были найдены практически 

без усилий. Стоит отметить 
Владу Болонину (ТТБ-11),  
которая хладнокровно  ра-
зобралась со  всеми задача-
ми ЕГЭ. После «цветочков» 
пошли «ягодки». Задания на 
логику мышления застави-
ли студентов серьезно  за-
думаться. Чего  только  сто-
ит одна из задач этого  раз-
дела –  «Сообразите в уме,  
на сколько  километров воз-
вышался бы столб,  состав-
ленный из всех миллиме-
тровых кубиков одного  ку-
бометра,  положенных один 
на другой». Просчитывая все 
возможные решения,  ребя-
та спорили друг с другом,  
тяжело  вздыхали и нерв-
ничали. Активно  проявлял 
свои умственные качества  
Евгений Сафронов (един-
ственный парень в составе 
обеих команд). Он вальяж-
но  сидел,  решал,  спорил со  

своей командой и улыбался. 
Первые два конкурса 

остались за группой ТТБ-
11. Но  решительно  настро-
енная капитан Наталья Ли-
саченкова (ТПД-10) смогла 
поднять дух и настрой сво-
ей команды. На третьем эта-
пе,  состоящем из примеров 
высшей математики,  вто-
рокурсники дали настоя-
щий бой молодым «пионе-
рам» МГТУ. Здесь студен-
ты могли воспользоваться 
подсказками преподавате-
лей математики,  но  ни один 
не обратился за помощью. В 
итоге этот этап закончил-
ся вничью. Под занавес в 
творческом конкурсе груп-
па ТПД-10 беспощадно  рас-
правились со  своими оппо-
нентами. Но  этого  оказалось 
недостаточно  для победы. 
Победителями стали перво-
курсники. Молодость взяла 

верх над опытом. 
Помимо  ценных,  слад-

ких и памятных призов,  не-
которые ребята были удо-
стоены отдельных номина-
ций. Они разошлись таким 
образом –  Влада Болонина 

«В математике,  как рыба в 
воде»,  Наталья Лисаченкова 
«За творческое начало». Так-
же стоит отметить огромный 
вклад в проведение конкур-
са студента группы ТПБ-10  
Максима Клинга,  которому 

также был вручен приз.
Организаторы конкур-

са выражают огромную бла-
годарность замдекана ФТиК 
С.А. Левандовскому и препо-
давателю кафедры матема-
тики З.С. Акмановой.

� Кирилл СТЕПАНИШИН, гр. ТТБ-11

В условиях современной эко-
номики требуются специа-
листы, широко и нестандар-
тно мыслящие, готовые к ре-
шению проблем любого уров-
ня сложности.

Немаловажный вклад в про-
фессиональную подготовку сту-
дентов нашего  университетско-
го  комплекса вносит кафедра 
педагогики и психологии.

Психолого-педагогические 
дисциплины,  изучаемые сту-
дентами,  позволяют им не толь-
ко  сформировать базовый ба-
гаж знаний,  необходимый для 
успешного  поиска работы,  но  
и развивают навыки самостоя-
тельного  обучения,  алгоритма 
решения возникающих проблем.

В учебном процессе кафе-
дра использует личностно-
ориентированные модели обуче-
ния,  способствующие развитию 
личности студентов и их про-
фессиональных компетенций. 

Поэтому среди мероприятий,  
направленных на повышение 
эффективности учебного  про-
цесса МГТУ,  кафедра ПиП уже 
10 лет ежегодно  проводит пред-
метные межвузовские олимпи-
ады по  психологии и педагоги-
ке с целью развития психолого-
педагогической культуры сту-
дентов и поддержки талантли-
вой молодежи. 

Многолетний опыт проведе-
ния олимпиады показал,  что  
она эффективно  способствует 
пропаганде психологических и 
педагогических знаний,  разви-
тию психолого-педагогического  
мышления студентов,  расшире-
нию их кругозора,  приобщению 
ребят к новейшим достижениям 
в области психологической тео-
рии и практики,  а также под-
держке студентов,  имеющих 
интерес к поисковой и научно-
исследовательской работе.

Очередная олимпиада по  пси-
хологии и педагогике прошла в 
нашем университете в мае. В 
ней приняли участие более 60 
студентов практически всех фа-
культетов университетского  
комплекса.

Студенты с увлечением вы-
полняли задания олимпиады,  
разработанные преподавателя-

ми кафедры педагогики и пси-
хологии Н.А. Бахольской и Е.Д. 
Расщепкиной,  поскольку их вы-
полнение предполагало  не толь-
ко  использование теоретиче-
ских знаний,  но  и применения 
логического  мышления,  эруди-
ции и креативности. 

В МГТУ психологию и педаго-
гику изучают студенты и техни-
ческих,  и педагогических спе-
циальностей,  поэтому для них 
были предложены дифферен-
цированные задания по  отдель-
ным номинациям.

Когда жюри во  главе с д.п.н.,  
проф. О.В. Лешер  подвело  ито-
ги,  выяснилось,  что  наиболее 
точны и убедительны в своих 
ответах были: Александр  Доро-
гин (гр. КП-08,  институт горно-
го  дела и транспорта),  Викто-
рия Мизева и Альфия Мухаме-
дьянова (гр. МХУ-09,  химико-
металлургический факультет).

Примечательно,  что  в про-
шлом году А. Мухамедьянова 
также заняла 1 место  в олим-
пиаде по  педагогике и психо-
логии. И это  не случайно,  так 
как Альфия обладает не толь-
ко  прочными теоретическими и 
практическими знаниями,  но  и 
исследовательскими умениями.

Второе место  поделили меж-
ду собой: Анастасия Панфе-
рова (гр. КФ-09,  механико-
машиностроительный факуль-
тет),  Антон Андреев (гр. ФММ-
08,  факультет экономики и пра-
ва),  Максим Шаврин (гр. МХУб-
11,  химико-металлургический 
факультет). 

Третье место  заняли: Юлия 
Бородина (гр. КФ-09,  механико-
машиностроительный фа-
культет),  Зарина Исмаило-
ва (гр. СТС-09,  архитектурно-
строительный факультет),  На-
дежда Мохова,  Майра Ра-
химжанова и Римма Вали-
шина (гр. МХУ-09,  химико-
металлургический факультет).

Все победители были награж-
дены грамотами и подарками.

Надеемся,  что  и в следую-
щем году студенты МГТУ по-
радуют нас своей активностью,  
профессионализмом и прекрас-
ными знаниями педагогики и 
психологии.

«Математика  
– царица наук!»

  МОЛОДЁЖНАЯ  ОРБИТА

Мы – победили!
фото из архива автора

� Екатерина ОСИПОВА, гр. ЭФ-09

  КОНФЕРЕНЦИИ

Проверка  
на знания, эрудицию  

и креативность

Студенты факультета технологий и качества 
сразились на математическом поле

В мае прошел студен-
ческий конкурс чтецов, 
посвящённый поэзии ХХ 
века. И я беседую с бес-
сменным организатором 
конкурса, доцентом ка-
федры культурологии и 
русского языка В.Н. ГНЕ-
ДЫХ.

– Валентина Николаев-
на, спасибо, что пригла-
сили быть ведущей кон-
курса, я получила боль-
шое удовольствие. Скажи-
те, а чем объясняется вы-
бор темы конкурса?

–  Нашему конкурсу 
уже много  лет,  и каждый 
раз встаёт вопрос о  теме. 

Были темы «Поэзия се-
ребряного  века»,  «Вели-
кая Победа»,  «Весна,  лю-
бовь …» и др. В этом году 
мне хотелось,  чтобы сту-
денты познакомились с 
поэзией минувшего  века. 
Она близка мне,  я роди-
лась в ХХ веке,  в студен-
ческие годы очень любила 
М. Цветаеву,  А. Блока,  С. 
Есенина и других поэтов. 
Это  поэзия добра и люб-
ви,  она отразила как по-
ложительные,  так и не-
гативные тенденции того  
времени. Двадцать первый 
век пока не может похва-
стать такими именами. 

– Скажите, а Вы всегда 
перед началом конкурса 
сама читаете стихи?

– Да. Обязательно. 
– Но ведь Вы в конкурсе 

не участвуете?
– Нет,  конечно. Но  надо  

задать тон конкурса,  на-
строить студентов. 

– У Вас это получилось. 

Я открыла для себя Эду-
арда Асадова. Очень хоро-
ший поэт. Кстати, две сту-
дентки выбрали для чте-
ния тоже Э. Асадова.

– И одна из них,  Ксе-
ния Храмова (второкурс-
ница ФЭП),  заняла пер-
вое место  в нашем конкур-
се. Сразу скажу,  что  вто-
рое место  у Кати Гуниной 
(МХТБ-11),  а третье –  у 
Алёны Максимовой (СТСБ-
11). Приз зрительских сим-
патий у Степана Галынина 
(МХТБ-11)!

– Валентина Николаев-
на, а как Вам удаётся «за-
манить» будущих метал-
лургов, строителей, горня-
ков участвовать в поэти-
ческом конкурсе?

–  Смеёшься,  Дашень-
ка?  Никого  не заманиваю. 
Устраиваю на занятиях по  
русскому языку и культу-
ре речи поэтические пяти-
минутки. Ведь воспитание 
поэзией –  это  воспитание 

вкуса к литературе,  к ху-
дожественному слову во-
обще. Поэт Сельвинский 
когда-то  справедливо  
сказал: «Читатель стиха –  
артист». Конечно,  и чита-
тель прозы должен обла-
дать артистизмом воспри-
ятия. Подлинное прочтение 
художественного  слова (в 
поэзии и в прозе) подраз-
умевает не бегло  почерп-
нутую информацию,  а на-
слаждение словом,  впиты-
вание его  всеми нервны-
ми клетками,  умение чув-
ствовать это  слово  кожей. 
Студенты откликаются,  
спасибо  им за это.

– Как Вы точно сказа-
ли! У меня действитель-
но мурашки по коже бега-
ли. Спасибо за интересную 
беседу.

– Пожалуйста,  Дашень-
ка. Приходи на конкурс в 
следующем году и приводи 
своих друзей.

– Обязательно!

В.Н. Гнедых

  МОЛОДЁЖНАЯ  ОРБИТА

� Дарья  ШЕМЕТОВА, гр. ГКП-11

Наслаждение поэтическим 
словом

� Н.А.  БАХОЛЬСКАЯ, доцент каф. ПиП
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Время не стоит на ме-
сте. В сегодняшнем об-
разовании нужны посто-
янные нововведения и со-
ответствие требованиям 
современного общества.

Ответственный секретарь 
Е.А. Пузанкова: «К новому 
учебному году МГТУ под-
готовил абитуриентам пре-
красный сюрприз –  три но-
вых специальности. Мы с 
удовольствием приглаша-
ем выпускников школ рас-
смотреть данные направле-
ния. Они интересные,  совре-
менные,  очень востребова-
ны. Есть и бюджетные ме-
ста,  и коммерческие,  поэто-
му ждем вас в нашем вузе!»

Первой,  очень актуальной 
и долгожданной,  стала под-
готовка по направлению 
«информационная безопас-
ность автоматизированных 
систем» в институте энер-
гетики и автоматики. По  
окончании присваивается 
квалификация специалиста 
по  защите информации (об-
учение длится пять лет).

Спрос на это  направле-
ние значительно  превышает 
предложение,  поэтому вы-
пускники будут очень вос-
требованы,  причем не толь-
ко  в нашем городе. Ближай-
шие города,  где учат на «ин-
фобезопасность» –  Челя-
бинск и Екатеринбург,  при-
чем конкурс на эту специ-
альность очень большой.

Направление новое и тех-
нически сложное,  требует-
ся недюжинная логика,  ма-
тематические способности,  
склонность к анализу. Чтобы 
легче понять,  на кого  пред-
стоит учиться,  нужно  про-
сто  представить себе количе-
ство  компьютеров,  которые 
сейчас есть на любом пред-

приятии или в организации. 
Соответственно,  необходи-
ма деятельность по  предот-
вращению утечки защищен-
ной информации,  несанкци-
онированного  доступа к дан-
ным. Ведь если есть ком-
пьютер,  интернет,  то  лю-
бой базе данных необходи-
ма защита. Сфера деятель-
ности выпускника включа-
ет в себя выполнение проек-
тов по  созданию комплек-
сов программ,  программно-
аппаратных средств,  баз 
данных,  компьютерных се-
тей для защищенных авто-
матизированных систем. Так-
же это  экспериментально-
исследовательские работы 
при сертификации средств 
защиты. Естественно,  такая 
работа курируется силовы-
ми ведомствами,  поскольку 
работа идет с базами данных.

МГТУ сейчас отрабатыва-
ет материально-технические 
возможности для этой спе-
циальности,  создает необ-
ходимые лаборатории и про-
граммные средства. Сту-
денты получат уникаль-
ную возможность стажиров-
ки в других вузах,  посколь-
ку специальность новая и 
очень сложная. Будет вуз 
приглашать и специалистов-
безопасников из других 
учебных заведений.

Экзамены,  которые нужно  
будет сдать –  русский язык,  
математика и информатика. 

Вторая,  не менее интерес-
ная и актуальная специаль-
ность также в институте 
энергетики и автоматики 
– «бизнес-информатика». 
Она дает возможность обу-
чающимся не только  стать 
бакалаврами в области про-
граммирования и в экономи-
ческой сфере,  но  и макси-

мально  адаптироваться  к 
современному информаци-
онному обществу,  создавая 
программы и переводя их в 
экономику. 

Предстоит учить матема-
тику,  много  чистого  про-
граммирования (почти два 
семестра,  это  очень много  
по  сравнению с аналогичны-
ми специальностями в дру-
гих вузах). А еще: моделиро-
вание бизнес-процессов,  ра-
бота с базами данных,  сетя-
ми и коммуникациями (созда-
ние и разработка программ,  
сопровождение),  экономика. 
Студент обучается разработ-
ке программного  обеспечения 
для финансовой и экономиче-
ской сфер,  совершенствова-
нию бизнес-процессов и ИТ-
инфраструктуры предприя-
тия;  будет осуществлять по-
иск,  сбор,  обработку,  анализ 
и систематизацию информа-
ции в экономике,  управле-
нии и ИКТ;  научится прово-
дить аудит бизнес-процессов 
и ИТ-инфраструктуры пред-
приятий,  консультировать 
по  рациональному выбору 
ИС и ИКТ управления бизне-
сом,  разрабатывать бизнес-
планы создания новых биз-
несов на основе инноваций в 
сфере ИКТ.

Предстоит освоить шесть 
основных профессиональ-
ных задач: аналитиче-
скую,  органи-зационно-
управленческую,  про-
ектную,  научно-иссле-
довательскую,  консалтинго-
вую и инновационно-пред-
принимательскую. Неплохо,  
как считаете?  Прослежива-
ются все современные тен-
денции в работе информаци-
онных технологий.

При поступлении пред-
стоит сдавать математику,  

русский язык и обществоз-
нание,  а еще уметь анали-
зировать,  выстраивать алго-
ритмы и решать математи-
ческие задачи.

И,  наконец,  третья спе-
циальность (также в ин-
ституте энергетики и ав-
томатики) – мехатроника и 
робототехника.  

Это  направление интерес-
ное,  даже уникальное. Изу-
чение основ сразу несколь-
ких дисциплин (электро-
привод,  автоматика,  про-
граммирование,  гидравли-
ка,  электроника,  системы 
управления,  механика и др.) 
позволит быть востребован-
ным и конкурентноспособ-
ным специалистом широко-
го  профиля.

Мехатронная система –  
единый комплекс электроме-

ханических,  электрогидрав-
лических,  электронных эле-
ментов и средств вычисли-
тельной техники,  между ко-
торыми осуществляется по-
стоянный динамически меня-
ющийся обмен энергией и ин-
формацией,  объединенный 
общей системой автоматиче-
ского  управления,  обладаю-
щей элементами искусствен-
ного  интеллекта.

Это  область науки и техни-
ки,  ориентированная на соз-
дание роботов и робототехни-
ческих систем,  построенных 
на базе мехатронных модулей 
(информационно-сенсорных,  
исполнительных и управля-
ющих). Роботы и робототех-
нические системы предназна-
чены для выполнения рабо-
чих операций от микро- до  
макроразмерностей,  в том 

числе с заменой человека на 
тяжелых,  утомительных и 
опасных работах.

Мехатроник как выпуск-
ник может быть менеджером 
проекта,  он будет координи-
ровать работу команды,  при 
этом сам прекрасно  разбира-
ясь в процессе работы слож-
нейших агрегатов,  обнару-
живать ошибки. Примером 
может служить стан 5000 на 
ОАО «ММК» –  классическая 
мехатронная система,  об-
служивание которой как раз 
и требует знания широкого  
спектра дисциплин. 

Благодаря такому симбио-
зу знаний возможен выпуск 
новой продукции,  сложного  
и современного  оборудова-
ния,  поэтому на таких спе-
циалистов всегда большой 
спрос.

� Евгения ТРОФИМОВА
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В МГТУ в институте энергетики и информатики  
открываются три новые специальности

Требуются специалисты по безопасности...

22 мая в лицее состоя-
лась XII ежегодная научно-
практическая конферен-
ция «Лицеист XXI века». 
Ее подготовили и провели 
куратор НОУ З.Р. Гизет-
динова и методисты ли-
цея А.П. Попырко и И.Л. 
Хламова.

С приветственным словом 
к участникам конферен-
ции обратилась Л.В. Город-
ная,  директор  лицея. Осо-
бое внимание Людмила Вла-
димировна уделила значи-
мости участия лицеистов 
в работе НОУ и олимпиад-
ном движении и отметила,  

что  в высшей школе каж-
дый студент защищает ди-
пломную работу и сдает го-
сударственные экзамены. В 
течение всех лет обучения 
в вузе каждый студент сда-
ет зачеты,  экзамены и кур-
совые работы,  поэтому уме-
ние выступать на публике,  
отстаивать свою точку зре-
ния,  убеждать оппонентов 
в правоте своих взглядов 
необходимо  для достиже-
ния отличных результатов 
в учебе. Всему этому можно  
научиться в научном обще-
стве учащихся. Как подчер-
кнула директор,  олимпиады 
и научно-исследовательская 
работа –  это  одно  целое,  
это  будущий диплом,  в ко-
тором будут отражены все 
достижения. 

Об итогах работы в науч-
ном обществе учащихся рас-
сказали самые юные участ-
ники форума восьмикласс-
ники М. Шейнберг и А. Бас-
манов.

Состоялось награжде-
ние учащихся,  победите-
лей муниципального  и реги-
онального  этапа Всероссий-
ской олимпиады школьни-

ков. В 2012 году хорошие ре-
зультаты показали восьми-
классники. А. Басманов стал 
призером областной и го-
родской олимпиад по  физи-
ке и математике;  К. Юрчен-
ко  –  призером городских 
олимпиад по  истории и гео-
графии;  А. Козлов –  город-
ской олимпиады по  русскому 
языку;  А. Шалева –  город-
ской олимпиады по  физи-
ке;  М. Тиховидов –  по  физи-
ке;  Л. Файзрахманова –  го-
родской олимпиады по  обще-
ствознанию;  Э. Федорова и А. 
Колмаков –  по  физической 
культуре.

С докладами выступи-
ли И. Бачурин (на фото),  Д. 
Зайцев,  М. Волков,  победи-
тели Всероссийской научно-
практической конференции;  
О. Муштей,  Р. Галеев и С. 
Вовк.

Среди награжденных гра-
мотами и дипломами:

А. Ивашко  –  победи-
тель городской олимпиады 
по  экономике,  призер  го-
родской олимпиады по  ино-
странному языку (диплом III 
степени городской научно-
практической конференции),  

лауреат межрегиональной 
конференции «Студенты и 
наука»;

Д. Садыков –  призер  об-
ластной и городской олим-
пиады по  физической куль-
туре;

А. Локотунина –  призер  
городской олимпиады по  
русскому языку;

К. Суменкова –  призер  го-
родской олимпиады по  ино-
странному языку;

М. Волков –  призер  город-
ской олимпиады по  физи-
ке (диплом I степени Всерос-I степени Всерос- степени Всерос-
сийской конференции «Наци-
ональное достояние России»,  
«Серебряный крест»);

П. Суворков –  призер  го-
родской олимпиады по  фи-
зике;  

А. Зинченко  –  призер  го-
родской олимпиады по  фи-
зике;

С. Курочкина –  призер  об-
ластной олимпиады по  рус-
скому языку,  призер  город-
ской олимпиады по  русско-
му языку;

В. Байрак –  призер  го-
родской олимпиады по  ино-
странному языку;

К. Лобанов –  призер  го-

родской олимпиады по  ин-
форматике;

В. Бондаренко  –  призер  
городской олимпиады по  фи-
зической культуре.

Резолюцию по  итогам кон-
ференции огласила предсе-
датель комитета по  образо-
ванию Марина Кузнецова. 

На 2012/2013 учебный год 
поставлены следующие за-
дачи:

1. Каждому лицеисту под-
готовить творческий от-
чет в форме рефератив-
ной работы или научно-
исследовательской работы.

2. Дипломантам и победи-
телям лицейского  тура при-
нять участие в городской 
научно-практической конфе-
ренции «Искатели,  мыслите-
ли XXI века».

3. Дипломантам и победи-
телям городского  тура при-
нять участие в региональном 
и всероссийском конкурсах. 

4. Каждому лицеисту при-
нять участие в одной из  
предметных олимпиад.

5. В сентябре 2012 года про-
вести конкурс на лучший 
слоган по  данному направле-
нию работы лицея.

  В НАШЕМ ЛИЦЕЕ

� И.Л. ХЛАМОВА, методист МГМЛ

В МГМЛ прошла XII ежегодная  
научно-практическая конференция

«Науки юношей питают»
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   ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ

–  В конце 2008 года по  инициа-
тиве общественных организаций,  
политических партий и религиоз-
ных конфессий города в МГТУ был 
создан общественный консульта-
тивный совет при ректоре. В нем 18 
человек — это  общественные де-
ятели,  имеющие высокий автори-
тет у магнитогорцев. И волею су-
деб я оказалась среди них. С пер-
вых дней существования совет ана-
лизирует общественное мнение по  
подготовке специалистов в техни-
ческом университете,  по  их нрав-
ственному воспитанию и трудоу-
стройству студентов в городе. Та-
ким образом он способствует фор-
мированию компетентного  обще-
ственного  мнения об МГТУ. Все 
это  впечатляет.

Каждое заседание совета посвя-
щено  определенной теме. Мы все 
вольны высказывать свои мнения 
по  обсуждаемому вопросу,  делать 
выводы. Для этого  по  нашей прось-
бе ректор  В. М. Колокольцев зна-
комит нас с жизнью университета 
— достижениями в научной и учеб-
ной деятельности студентов и пре-
подавателей,  информирует о  побе-
дах в конкурсах различного  уровня 
и выигранных грантах на развитие 
вуза,  советуется по  поводу реше-
ния каких-либо  вопросов.

Я,  как руководитель одного  из от-
делов Дома дружбы народов,  одо-
бряю политику толерантности со-
вета и ректора МГТУ в частности. 
В техническом университете она 
считается традицией,  потому что  
с первых дней его  существования 
в нем обучаются студенты разных 
национальностей и вероисповеданий.

С приходом к руководству уни-
верситетом Валерия Михайлови-
ча Колокольцева в МГТУ многое 
изменилось: решается вопрос со  
строительством жилого  дома для 
профессорско-преподавательского  
состава,  появился свой,  студенче-
ский сквер  под названием Универ-
ситетский,  который,  кстати,  об-
щими усилиями коллектива вуза 
и неравнодушных горожан уда-
лось отстоять от строительства в 
нем ресторана быстрого  питания 
«Макдональдс». В сквере прохо-
дят все знаковые для универси-
тета мероприятия: День знаний в 
честь начала учебного  года,  отме-
чаются важнейшие государствен-
ные праздники,  организуются раз-
влекательные шоу и конкурсы. Это  
здорово,  когда решаются пробле-
мы обеспечения жильем,  воспи-
тания студентов. У университета 
появился свой гимн,  в городских 
и областных газетах и журналах 
регулярно  публикуются материа-
лы об МГТУ,  ведущие телекомпа-

нии города и обла-
сти демонстриру-
ют сюжеты о  его  
научных и спор-
тивных победах,  о  
людях науки,  сту-
денческих активи-
стах. Это  же можно  
сказать и о  радио-
станциях,  в выпу-
сках которых озву-
чиваются подборки 
новостей из МГТУ. 
И это  не может не 
радовать. 

Сравнивая инфор-
мацию об универси-
тете пять лет назад 
и сегодня,  делаешь 

только  один вывод: МГТУ с каж-
дым годом подрастает,  идет вперед 
в плане развития как материальных,  
так и учебных,  научных ресурсов. 

Много  разговоров в городе было  о  
присоединении к университету кол-
леджей,  ставших единым многопро-
фильным колледжем. Прошло  прак-
тически два года с того  дня. И уже 
ярко  видны положительные итоги 
этого  объединения. Получился цель-
ный университетский комплекс,  в 
котором выпускники колледжа име-
ют возможность продолжить свое об-
разование в высшем звене — снача-
ла в бакалавриате,  а затем и в ма-
гистратуре. А кто-то,  может быть,  
продолжит свой путь в науку через 
аспирантуру. А в университете есть 
еще и докторантура. Это  реальная 
перспектива для студентов вуза и 
обычный путь ученого.

По  тому,  как ректор  В. М. Коло-
кольцев общается с членами кон-
сультативного  совета,  видно,  на-
сколько  он открыт и доступен,  на-
сколько  важным он считает мнение 
каждого  из нас. Практически все за-
седания совета можно  представить 
«встречами без галстуков»,  довери-
тельный тон в которых задает Вале-
рий Михайлович — неравнодушный 
человек,  ученый и педагог. 

Консультативный совет стремит-
ся охватить многие стороны жиз-
недеятельности вуза. Поэтому не-
легко  найти ту тему,  которая еще 
не была взята во  внимание. Тем не 
менее есть и такие темы,  которые 
мы затрагивали в начале деятель-
ности совета и продолжаем углу-
блять. В первую очередь это  нрав-
ственное и патриотическое воспи-
тание молодежи. Одни девушки и 
парни отучились,  ушли в само-
стоятельную жизнь,  трудоустро-
ились,  им на смену пришли дру-
гие. Поэтому процесс воспитания 
— он непрерывный,  и его  нуж-
но  продолжать,  изыскивая новые 
формы и методы. Вот такое поже-
лание я хотела бы высказать со-
вету и ректорату.

На заседаниях совета ведется 
протокол,  в который записывают-
ся наши решения. Полезно  было  бы 
возвращаться к ним,  чтобы видеть 
претворение в жизнь обсуждаемых 
нами проблем. На мой взгляд,  сле-
дует проводить ротацию состава со-
вета,  это  будет своего  рода прито-
ком свежих сил и идей.

Ну,  а если давать оценку де-
ятельности совета,  то  я бы оце-
нила ее только  положительно .  
В учебных заведениях нашего  го-
рода такой общественной струк-
туры нет. Она оригинальна,  и она 
— в МГТУ.

   ВЗГЛЯД СВЕРХУ

«Малый совнарком»  
ректора МГТУ

Раиса  
Семеновна 
ЛАЗДЫНЬ,
член 
консультативного 
совета  
при ректоре  
МГТУ

–  Перемен за минувшие четы-
ре года произошло  очень много. 
Прежде всего  скажу о  той обла-
сти,  которая мне ближе,  а имен-
но  о  юридической службе. Могу 
заявить ответственно,  что  рань-
ше в этом направлении не дела-
лось ничего,  то  есть я имею в 
виду,  не делалось так,  как оно  
должно  было  выполняться. Око-
ло  года у нас ушло  на то,  чтобы 
просто  привести в порядок доку-
менты во  всем вузе: собрать все 
договоры,  все должностные ин-
струкции и так далее. И до  сих 
пор  мы продолжаем приводить 
деятельность университета к со-
ответствию с законодательством. 
Так что  в юридическом плане 
произошли кардинальные пере-
мены. Практически для всех со-
трудников университета разрабо-
таны должностные инструкции,  
положения по  видам деятельно-
сти,  все документы согласовы-
ваются в установленном поряд-
ке. Мы дважды проводим изуче-
ние одного  и того  же докумен-
та. Все нарушения законодатель-
ства,  наблюдавшиеся ранее,  ко-
торые касались,  например,  пе-
реработки,  денежных выплат,  
полностью устранены. Созданы 
отделы,  призванные обеспечи-
вать жизнедеятельность универ-
ситета,  которых прежде в прин-
ципе не было,  например,  отдел 
гос.закупок и арендных отноше-
ний,  увеличились в объемах эко-
номическая служба,  бухгалтерия. 
Некоторые документы приходит-
ся создавать с нуля.

В социальной сфере. Несмотря 
на то,  что  я по  роду деятельно-
сти далек от этого  направления,  
но  самому как-то  пришлось полу-
чать помощь на лечение,  и такая 
возможность впечатляет. Раньше 
таких выплат вообще не было  в 
вузе,  да и сегодня далеко  не в 
каждом высшем учебном заведе-
нии реализуются такие социаль-
ные программы. Очень много  хо-
роших перемен в обеспечении от-
дыха и оздоровления сотрудни-
ков. «Юность» год от года стано-
вится все лучше,  комфортабель-
ней,  красивее,  интереснее,  все 
более насыщенными становятся 
концертные программы,  разноо-
бразнее досуг.

Вообще университет очень пре-
образился за эти годы,  что  осо-
бенно  заметно  по  его  внешнему 
виду. Постоянно  ведутся ремон-
ты,  не как раньше –  неизвест-
но,  какие объекты на левом бе-
регу или еще где-то. Все рабо-
ты ведутся исключительно  для 
университета,  для нужд студен-
тов и работников вуза,  поэто-
му МГТУ,  конечно,  очень похо-
рошел. Откровенно  говоря,  ра-
ботать стало  веселее,  уютнее,  
спокойнее,  теплее.

Перемены произошли огром-
ные,  и,  смею надеяться,  лично  
я и мой коллектив внесли весо-
мый вклад в эти перемены. Все 
знают наш юридический отдел,  
обращаются к нам за советом,  
консультацией прежде,  чем при-
нять какое-то  решение,  старают-
ся выверять свои действия с пра-
вовой точки зрения,  чтобы не до-
пускать ущемлений прав работ-
ников. Благодаря нашему отделу 

растет правосозна-
ние коллектива. Мы 
стараемся общать-
ся со  всеми добро-
желательно,  имен-
но  такое коррект-
ное,  бесконфликт-
ное поведение мы 
культивируем лич-
ным примером. На 
ученом совете я 
как-то  заявил о  
том,  что  не допу-
щу конфликтов в 
юридическом отде-
ле,  имея в виду тех 
работников вуза,  
которые,  недоволь-
ные процедурой со-
гласования доку-
ментов,  срывали свое раздраже-
ние на рядовых сотрудниках на-
шего  отдела,  позволяя себе по-
вышать тон. Приходилось жестко  
осаживать их. Но  теперь вижу,  
что  и другие отделы пошли по  
нашим стопам,  работая более кор-
ректно  и цивилизованно. 

Имидж университета,  конеч-
но,  меняется. Слово  «МГТУ» се-
годня для большинства означает 
очень серьезное образовательное 
учреждение,  значимое для все-
го  региона. Во  многом это  ста-
ло  возможным благодаря соз-
данию специального  подразде-
ления,  призванного  поддержи-
вать и укреплять положитель-
ный имидж вуза. Именно  его  
усилиями все очень серьезные 
победы и достижения ученых и 
студентов университета стали 
широко  известны городу,  обла-
сти,  региону. Очень благотвор-
но  сказывается на повышении 
имиджа та публичность,  кото-
рая отличает и самого  ректо-
ра,  и его  команду. Все они от-
крытые,  охотно  идущие на ди-
алог руководители современно-
го  уровня. Но  тон задает,  ко-
нечно,  прежде всего,  капитан 
этой команды –  ректор  Вале-
рий Михайлович Колокольцев. 

Что  касается проблем,  то  к 
основным можно  отнести финан-
сирование университета и паде-
ние нагрузки,  связанное со  сни-
жением контингента абитуриен-
тов. Решать их необходимо,  но  
нельзя к этому относиться одно-
планово,  надо  изыскивать разные 
пути. Упал контингент –  давай-
те предложим на рынке те услу-
ги,  которые будут востребованы 
той категорией потребителя,  ко-
торая прежде не охватывалась 
нами. Валерий Михайлович пра-
вильно  говорит –  компьютерная 
грамотность,  правовое сознание 
людей,  какие-то  технические 
навыки –  всему этому и много-
му другому можно  учить,  на-
бирать группы. Соответственно  
будет контингент,  появится на-
грузка и,  соответственно,  допол-
нительное финансирование,  до-
стойная зарплата,  и все станут 
довольны.  И следующее реше-
ние,  уже не проблемы контин-
гента,  а финансирование –  надо  
искать пути активного  зараба-
тывания денег,  то  есть не пас-
сивно,  путем заключения,  на-
пример,  договоров-аренды,  а ак-
тивно,  участвуя в бизнесе. Это  
и бизнес-инкубатор,  технопарк,  

где создавать новые хозяйствен-
ные общества,  малые предпри-
ятия,  которые станут действи-
тельно  развивать свою деятель-
ность,  зарабатывать деньги и 
финансировать университет. Не-
посредственно  заниматься раз-
решенными видами деятельно-
сти,  оговоренными уставом на-
шего  университета. В этом на-
правлении я сейчас непосред-
ственно  действую,  разрабаты-
ваю некоторые проекты. Наде-
юсь,  что-то  из этого  получится. 
Так же и всем надо  перестраи-
ваться,  нельзя жить как рань-
ше. У нас в уставе зафиксиро-
вано  84 вида деятельности,  до-
брая половина не связана с обра-
зовательной,  а в налоговой за-
регистрировано  188 видов дея-
тельности. И всем этим мы ре-
ально  можем заниматься. Для 
этого  только  необходимы же-
лания,  мотивы,  стимулы. То  
есть у нас возможности огром-
ны,  практически неограничен-
ные ресурсы,  которые не исполь-
зуются –  это  и земля,  и объ-
екты недвижимости,  и умы,  и 
способности –  все,  что  угодно! 

Будущее университета мне 
видится радужным и перспек-
тивным. Это  не эмоции,  а вы-
воды,  опирающиеся на реаль-
ные факты. Тот задел,  который 
был дан за предыдущие четыре 
года,  прежде всего  ректором,  
–  именно  он ключевая фигу-
ра,  –  этот задел даст возмож-
ность для дальнейшего  разви-
тия университета,  причем не на 
ближайшую пятилетку,  а лет 
на двадцать,  если не больше,  
вперед. В этом смысле у наших 
конкурентов такого  задела нет,  
об этом я могу говорить с пол-
ным основанием. Нашей ректор-
ской команде во  главе с Валери-
ем Михайловичем удалось соз-
дать такой крепкий фундамент 
для устойчивого  положения и 
дальнейшего  развития,  какого  
нет у многих не только  пери-
ферийных,  но  и столичных ву-
зов. Нам удалось широко  зая-
вить о  себе,  выйти на ведущие 
позиции в Уральском регионе,  
стать уникальным техническим 
университетом в Челябинской 
области. Мы стали настоящим 
университетским комплексом с 
мощным образовательным и на-
учным потенциалом,  серьезной 
материальной,  лабораторной,  
имущественной базой. И нали-
цо  все предпосылки к дальней-
шему развитию.

Родион 
Иванович 
ЖЕКОВ, 

начальник 
юридического 

отдела

Предпосылки к дальнейшему 
развитию налицо
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Об открытом правительстве. Предста-
вители ИРИО, совместно с ООН, под-
готовили и провели 16-17 мая 2012 г. на 
ВВУИО-2012 семинар по открытому пра-
вительству (точнее – Будущему прави-
тельству), сыграв важнейшую роль в вы-
работке окончательных решений по дан-
ной теме.

Гендиректор ИРИО, гл. редактор жур-
нала «Информационное общество» 
Т.В.Ершова, в промежутках между насы-
щенными сессиями, докладами и семи-
нарами, взяла интервью у генсека Меж-
дународного Союза электросвязи (МСЭ), 
д-ра Х. Туре, объявившего (данной ему 
ООН властью) 2012 год  Всемирным го-
дом женщин и девушек! 

Семинар по теме: «Будущее правительства: 
глобальные перспективы использования от-
крытых правительственных данных и вовле-
чённость граждан» был организован со-
вместно с Департаментом по экономиче-
ским и социальным вопросам ООН в со-
трудничестве с МСЭ и проходил в тече-
ние двух дней в конференц-центре Меж-
дународной организации труда (МОТ) в 
Женеве.

Ю.Е. Хохлов, председатель Совета ди-
ректоров ИРИО, участвовал в подготов-
ке данного семинара в качестве коорди-
натора по направлению C7 («Электрон-
ное правительство») «Плана действий 
Всемирной встречи на высшем уровне 
по вопросам информационного обще-
ства (ВВУИО)». Целью семинара было 
обсуждение общих тенденций, полити-
ки, стратегии, планов, передового опыта 
и ключевых проблем в области открытых 
правительственных данных и вовлечения 
граждан в процессы управления обще-
ством для обеспечения большей эффек-
тивности, прозрачности и подотчётности 
в сфере государственного управления. 

Утренняя сессия первого дня се-
минара (16 мая 2012 г.) началась с па-

нельной дискуссии, модератором ко-
торой выступил Даниэль Дитрих 
(Daniel Dietrich), представитель Фон-
да открытого знания (Open Knowledge 
Foundation, Германия). Участника-
ми панельной дискуссии стали: Бикеш 
Курмангалиева, заместитель председа-
теля Правления АО «Холдинг «Зерде», 
выступавшая от имени Аскара Жумага-
лиева, министра транспорта и комму-
никаций Республики Казахстан; Элис 
Муньюа, представитель министерства 
информации и коммуникаций Кении; 
д-р Асраф Абдель Вахаб, представи-
тель Министерства административного 
развития Египта; д-р Иван Санчес Ме-
дина, председатель Национальной ко-
миссии по связи Колумбии.

Мероприятие завершилось открытой 
дискуссией. Т.В. Ершова, гендиректор 
ИРИО, задала ряд вопросов и сделала 
ряд комментариев по проблемам цифро-
вого неравенства в контексте реализации 
концепции открытых правительственных 
данных.

Первую сессию «Открытые прави-
тельственные данные как услуга» вёл Вя-
чеслав Черкасов из Отдела государствен-
ного управления и развития Департамен-
та по экономическим и социальным во-
просам ООН. 

На сессии было представлено пять 
презентаций: «Инициатива открытого 
правительства Кении» – Элис Муньюа, 
представитель министерство инфор-
мации и коммуникаций Кении; «Элек-
тронное правительство и вовлеченность 
граждан в Украине» – Петро Яцук, пред-
седатель Национальной комиссии по го-
сударственному регулированию в обла-
сти связи и информатизации Украины 
«Открытые правительственные данные 
Организации экономического сотрудни-
чества и развития» – Барбара Убальди, 
ОЭСР «Инициативы открытого прави-

тельства для обеспечения ответственно-
го и прозрачного правительства:пример 
Молдовы» – Сергей Войтовский, пред-
ставитель Министерства информаци-
онных технологий и связи Республики 
Молдова; «Управление инициативами по 
открытым правительственным данным» 
– д-р Маттиас Штюрмер, старший кон-
сультант компании Ernst & Young (Швей-
цария). За докладами последовала от-
крытая дискуссия.

Модератором второй сессии «Вовле-
чение граждан посредством открытого 
правительства» была Ровена Бетель, экс-
советник по правовым вопросам Мини-
стерства финансов Содружества Багам-
ских Островов.

Аудитории были представлены четы-
ре доклада: «Инструментарий и инфра-
структура открытых правительствен-
ных данных для вовлечения граждан»-
Даниэль Дитрих, Фонд открытого зна-
ния (Германия); «Открытые правитель-
ственные данные и вовлеченность граж-
дан в Румынии» – Андреа Стоичу, Ин-
ститут управления и устойчивого разви-
тия (Румыния); «Вовлеченность граж-
дан посредством открытых правитель-
ственных данных» – Карлос Виньегра, 
руководитель отдела электронного пра-
вительства Министерства государствен-
ного управления Мексики; «Открытые 
правительственные данные и вовлечен-
ность граждан в Аргентине» – Ольга Ка-
валли, Министерство иностранных дел 
Аргентины

17 мая 2012 г., во второй день рабо-
ты семинара, состоялись третья и итого-
вая сессии. Третью сессию «Мониторинг 
инициатив в сфере открытых правитель-
ственных данных и вовлечения граждан» 
вёл Хани Эскандар (Hani Eskandar), пред-
ставитель МСЭ. 

Сессия включала три доклада, за ко-
торыми также последовала открытая 

дискуссия: «Обзор ООН за 2012 год по 
вопросам электронного правительства 
и открытых данных» – Дениз Сузар, От-
дел государственно-административной 
деятельности и управления развитием 
Департамента по экономическим и со-
циальным вопросам ООН; «Монито-
ринг открытого правительства и вовле-
ченности граждан: данные актуально-
го обследования российских регионов» 
– Татьяна Ершова, Юрий Хохлов и Сер-
гей Шапошник, Институт развития ин-
формационного общества (ИРИО, Рос-
сия); «Эволюция в сфере мониторин-
га электронного правительства в целях 
изучения процессов участия граждан в 
вопросах управления и последние тех-
нологические разработки» – Ким Ан-
дреассон, управляющий директор ком-
пании «DAKA Advisory»; Микаэль Сна-
пруд, генеральный директор компании 
«Tingtun AS»и Джереми Миллард, глав-
ный аналитик Датского технологиче-
ского института.

Итоговая сессия, на которой также об-
суждались планы дальнейших действий, 
прошла под руководством Вячеслава 
Черкасова и Юрия Хохлова. В панель-
ной дискуссии приняли участие: Ровена 
Бетель, Хайям Нашаш (проф., Универси-
тет Аль-Балька, Иордания); Даниэль Ди-
трих, Джереми Миллард (гл. аналитик 
Датского технологического института )

По итогам дискуссии выработа-
ны замечания и предложения по раз-
витию инструментария для открытых 
правительственных данных и вовлече-
ния граждан, разработанного Отделом 
государственно-административной дея-
тельности и управления развитием Де-
партамента по экономическим и соци-
альным вопросам ООН.

Генсек МСЭ, д-р Хамадун Туре дал экс-
клюзивное интервью журналу «Информаци-
онное общество»

Интервью состоялось во Всемирный 
день электросвязи и информационно-
го общества 17 мая 2012 г. в Женеве – во 
время проведения ежегодного форума 
ВВУИО-2012. 

В своем послании по случаю Все-
мирного дня электросвязи и информа-
ционного общества генсек МСЭ, д-р 
Х.Туре объявил тему нынешнего года: 
«Женщины и девушки в области ИКТ». 
В интервью гл. редактору журнала «Ин-
формационное общество» гендирек-
тору ИРИО Т.В. Ершовой генсек МСЭ 
объяснил, почему была выбрана имен-
но эта тема, поделился мыслями по по-
воду основных успехов и проблем, свя-
занных с реализацией целей ВВУИО (с 
момента завершения тунисской фазы 
саммита ВВУИО в 2005 году), а так-
же высказался по поводу путей углу-
бления и расширения многосторонних 
консультаций, способных помочь бо-
лее успешному формированию повест-
ки развития. 

Т.В. Ершова задала д-ру Туре вопрос 
о деятельности Комиссии по широко-
полосной связи в интересах цифрового 
развития, созданной МСЭ совместно с 
ЮНЕСКО и другими агентствами ООН, 
направленной на преодоление «широко-
полосного неравенства».

Генеральный секретарь МСЭ имеет 
давние связи с Россией со времён свое-
го обучения в Санкт-Петербурге. Он вы-
соко оценил прогресс России в деле фор-
мирования информационного общества. 

Интервью будет опубликовано на рус-
ском языке в 3-м номере журнала «Ин-
формационное общество» за 2012 год (в 
июне).

Подробно узнать об этих и форумах, 
познакомиться с презентациями, высту-
плениями и докладами можно на локаль-
ном сайте в разделе «Новости от Т.Е. Го-
ловиной».

 �  Т.Е. ГОЛОВИНА координатор ПРИОР-Магнит

Что такое открытое (будущее) правительство  
и почему женщины и девушки важнее всех для мирового развития?

В МГТУ из Белорусско-
го государственного уни-
верситета транспорта 
в марте пришло пригла-
шение на участие в VIII 
Международной олимпиа-
де (проводятся в БелГУТе 
ежегодно). Наша кафедра 
теоретической механики 
и сопротивления материа-
лов доверила мне провести 
подготовку студентов. 

Времени для подготовки  к 
олимпиаде в БелГУТе было  
меньше месяца. Мы подняли 
олимпиадные задачи с 1982 
по  2011 г.г. Из 12 претенден-
тов отобрали четверых: Олег 
Латыпов (КА-10-1),  Андрей 
Сень (СО-10),  Юлай Мише-
лев (СО-10),  Сергей Алисей-
чик (СК-10-1). 

Олимпиада проходила 
17–19 апреля в Гомеле,  в 
ней участвовало  35 команд 
(139 студентов),  из Беларуси 
было  13 университетов,  Рос-
сии –  15,  Украины 
–  три,  по  одному из 
Туркмении,  Азер-
байджана,  Сирии и 
Польши. 

17 апреля теоре-
тический конкурс 
продолжался четы-
ре часа (две зада-
чи –  статика,  две –  
кинематика и четы-
ре –  динамика). За-
дачи динамики были 
сложными. На кафе-
дре в это  время шел 
семинар  по  учеб-
ным и методическим 
вопросам механи-
ки. Я выступил с до-
кладом по  разделу диссерта-
ции: «Законы передачи тяго-
вых усилий при статическом 
взаимодействии гибкой не-
растяжимой ленты с выпу-
клой цилиндрической поверх-
ностью переменного  радиуса 
кривизны». Материал принят 
к публикации в международ-

ном сборнике научных трудов 
«Механика. Научные исследо-
вания и учебно-методические 
разработки».

Приехавшие руководители 
были распределены в группы 
по  четыре человека и с 16  до  
24 часов проверяли по  одной 
задаче. Теоретически макси-
мальный балл по  задаче –  
10,  а по  всем задачам –  80. 

Первое место  в личном 
зачете –  69 баллов,  заво-
евал студент Московского  
физико-технического  инсти-
тута (МФТИ неизменно  зани-
мает первые места –  курс те-
оретической механики изуча-
ется три семестра). Студенты 
ЮУрГУ постоянно  участвуют 
в олимпиадах (в сентябре ко-
манда едет на Российскую ре-
спубликанскую олимпиаду в г. 
Новочеркасск),  целый год со  
студентами проводят факуль-
тативные занятия и дают на 
самостоятельную работу за-

дания. Наша команда впервые 
участвовала в конкурсе и из 
35 мест заняла 24 место. 

Тринадцать участников не 
решили ни одной задачи пер-
вого  этапа: (Гомельский ин-
женерный институт МЧС,  
Ивановская государственная 
текстильная академия,  Го-

мельский государственный 
технический университет им. 
П.О. Сухого,  Минский госу-
дарственный высший авиа-
ционный колледж ,  Азовский 
морской институт (Украина).

18 апреля происходи-
ли командные соревнования 
из трех студентов в конкур-
се «Брейн-ринг». Решались 30 
задач –  по  10 каждого  раз-
дела в течение 60 минут. Про-
верялись только  ответы,  а не 
решения. Наша команда заня-
ла 11 место. 

В личном зачете студен-
ты А. Сель,  О. Латыпов полу-
чили 35 место,  Ю. Мишелев,   
С. Алисейчик –  37 место  из 
139 участников.

Согласно  положению о  
международной олимпиаде 
шесть лучших команд и 10 
победителей в личном заче-
те награждены дипломами и 
ценными подарками.

На пнрвом месте МФТИ,  на 
втором –  ЮУрГУ,  на тре-
тьем –  Уральский федераль-
ный университет (УрФУ),  на 
четвертом –  Казанский на-
циональный исследователь-
ский технологический уни-
верситет (КНИТУ),  на пя-
том –  Санкт-Петербургский 
государственный универси-
тет,  на шестом –  Уфимский 
государственный нефтяной 
технический университет.

В личном зачете из 10 при-
зовых мест первые три места 
заняли МФТИ,  затем ЮУр-
ГУ,  ЮрФУ,  СПбГУ,  снова 
ЮУрГУ,  КНИТУ и 9–10 ме-
сто  МФТИ.

Проанализировав резуль-
таты конкурса,  считаем,  что  
студенты нашего  вуза,  впер-
вые участвовашие в олимпи-
аде выступили сравнитель-
но  неплохо,  учитывая жест-
кие условия конкурса и то,  
что  в командах было  от трех 
до  пяти человек с первого  
по  четвертый курсы вклю-

чительно,  многие из которых 
имели опыт выступлений.

Результаты личного  теоре-
тического  конкурса при ра-
венстве числа набранных бал-
лов у участников,  показав-
ших три наиболее высоких 
результата,  присуждались 
участнику,  имеющему наи-
большее число  полных бал-
лов по  задачам или же имею-
щему наиболее высокие баллы 
по  отдельным задачам. 

19 апреля состоялось офи-
циальное закрытие с награж-
дением участников. Команда 
МГТУ за высокие результа-
ты,  показанные в конкурсах 
олимпиады,  награждена ди-
пломом ректора БелГУТ (три 
команды выбыли из участия 
по  итогам конкурса).

Я посетил в г. Могилеве 

Белорусско-Российский уни-
верситет. Встретился с со-
трудниками кафедры стро-
ительных,  дорожных,  
подъемно-транспортных ма-
шин и оборудования,  которые 
впервые в мировой практи-
ке испытали в вузе пассажир-
ский лифт на лентах вместо  
канатов и с которыми прово-
дил внедрение самодейству-
ющих клапанов новой кон-
струкции на английском ком-
прессоре Могилевского  за-
вода «Химволокно». Зарпла-
та преподавателей этого  вуза 
состоит из выделенных по-
ровну Россией и Белорусси-
ей финансов. Под Могилевом 
нашли нефть хорошего  каче-
ства. 

Во  время олимпиады пере-

дал через заведующего  кафе-
дрой технической физики и 
теоретической механики д.т.н. 
А.О. Шимановского  соглаше-
ние о  сотрудничестве между 
МГТУ и БелГУТ.

Много  впечатлений ребя-
та получили при знакомстве с 
Москвой и с Гомелем.

Примечательно,  что  погра-
ничный контроль между Рос-
сией и Белоруссией отсутсво-
вал. Медицина и учеба в ре-
спублике бесплатны,  с на-
бором в вузах и с трудоу-
стройством выпускников про-
блем нет. Города очень чистые 
–  современного  европейско-
го  типа.

За время командировки 
студенты на память сделали 
много  фотоснимков.

�  Б.А. Борохович, доцент кафедры ТМиСМ

  МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Впечатления  
о Международной студенческой  олимпиаде  

После награждения
Фото из архива автора

В период работы в Рудненском 
индустриальном институте за-
ведующим кафедрой подъемно-
транспортных машин и обору-
дования я со студентами в 2006 
году ездил в Караганду на II Ре-II Ре- Ре-
спубликанскую олимпиаду по 
теоретической механике сре-
ди вузов Республики Казахстан. 
Мы заняли 7 место (1 место по-
лучил Карагандинский ГТУ). В 
2007 г. в Семипалатинске на III 
Республиканской олимпиаде по-
лучили 2 место (1 место опять 
за КарГТУ).
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� И.С. АКУЛОВА, к.ф.н., доцент кафедры философии 

26 апреля в 16.50 в ауд. 365 по ини-
циативе кафедры философии состоя-
лась, уже ставшая традиционной, Все-
российская научно-теоретическая сту-
денческая конференция «Особенности 
философского мировоззрения», собрав-
шая более семидесяти участников всех 
факультетов и институтов МГТУ. Со 
вступительным словом выступила за-
ведующая кафедрой В.А. Жилина, кото-
рая отметила, что подобные меропри-
ятия значимы для университета и не-
обходимы, в первую очередь, для самих 
студентов.

На конференции было  сделано  восемь 
докладов по  наиболее актуальным вопро-
сам дисциплины. Аксиологическая про-
блематика была затронута А. Бураком (гр. 
ФГЭ-09-1,  рук. –  В.А. Жилина) в выступле-
нии «Смысл жизни». В нём он показал,  на-
сколько  актуальной в наши дни продолжа-
ет оставаться обозначенная тема. Углубила 
данный вопрос в своем докладе А. Моторина 
(гр. ЭС-09-1,  рук. –  Д.Г. Китаев). 

В последующих докладах студенты пе-
решли к другим интересным философским 
вопросам. М. Свердлик (гр. ТО-08,  рук. –  
Г.В. Субач) представил эмоциональное  вы-
ступление на тему «Концепт «Родина» в 
смехотворной культуре русского  народа». В 

свете данного  выступления более чем акту-
альным стал доклад «О мере патриотизма»  
В. Власовой (гр. СГХ-09,  рук. –  Э.Г. Чер-
нова).

Вызвал живой интерес доклад по  миро-
воззренческой проблематике Е. Галкина (гр. 
АВ-09-2,  рук. –  И.С. Акулова). «Роль и ме-
сто  религии в современном мире». Не менее 
бурная дискуссия возникла после докла-
да «Проблема смертной казни»,  который 
представил Д. Гаитов (гр. ЭТ-09,  рук. –  М.П. 
Ахметзянова). Очень актуальным оказалось 
выступление на тему «Проблема гендерных 
отношений»,  которое было  сделано  А. Сен-
чевой (гр. МХТ-09,  рук. –  Е.М. Удовиченко). 

Завершил конференцию доклад маги-
странта О. Чесноковой (гр. СПМа-11,  рук. 
–  А.Т. Лымарь). В своём сообщении «Нау-
ка,  искусство,  нравственность» она подняла 
очень важный и актуальный вопрос ответ-
ственности учёного  или представителя ис-
кусства за итоги своей деятельности с по-
зиций общечеловеческих нравственных им-
перативов.

Каждому докладчику было  задано  по  не-
скольку вопросов. Все выступающие студенты 
отмечены грамотами и призами. Также при-
зы получили самые активные участники ме-
роприятия. По  итогам конференции будет вы-
пущен сборник студенческих статей. 

О смысле жизни,  
патриотизме и многом другом

  КОНФЕРЕНЦИИ

Итоги выборов 2011-2012 
годов обсудили студенты 
МГТУ на традиционной 
научной конференции сту-
дентов и школьников, орга-
низованной кафедрой исто-
рии и социологии. 

В конференции,  которую 
вуз проводил вместе с город-
ской избирательной комисси-
ей,  приняло  участие 93 чело-
века. Как всегда,  перед пле-
нарным заседанием участни-
ки упражнялись в публичных 
выступлениях на секциях. 
И вот результат: после при-
ветствия первого  проректо-
ра университета С.И. Плато-
ва и председателя избиркома 
С. Обертаса всем присутству-
ющим было  представлено  аж 
пять докладов. Первокурсни-
ки Д. Четвертков и Д. Назаров 
оценили политические итоги 
двух кампаний. П. Тулупов,  
также представитель первого  
курса,  анализировал,  каким 
образом минувшие события 
отражались в отечественной 
и зарубежной прессе. Вто-
рокурсник А. Зиновьев оста-
новился на социологическом 
аспекте прошедших выборов,  

а лицеист А. Никитенко  уде-
лил внимание экзит-поллам 
–  опросам избирателей на 
выходе с участков. Было  вы-
ступление и от избирательной 
комиссии: о  комплексах об-
работки избирательных бюл-
летеней рассказал системный 
администратор  горизбирко-
ма С. Серебряков. Все высту-
пающие получили дипломы 
участников. 

Эта конференция далеко  
не последняя,  ведь прошед-
шие выборы показали неод-
нозначность оценок действия 
политических сил в стране. 
Как будут развиваться со-
бытия,  покажут дальней-
шие исследования студентов 
и организованные совместно  
с избирательной комиссией 
научные мероприятия. 

О выборах и не только
� Наталья БАЛЫНСКАЯ, 

организатор и ведущая конференции, секретарь 
городской избирательной комиссии

  КОПИЛКА  ПОБЕД

С 17 марта по 20 апреля 
в шести округах (г. Челя-
бинске, Златоусте, Кыш-
тыме, Копейске, Еманже-
линске, Магнитогорске) 
проведен очередной област-
ной фестиваль художе-
ственного самодеятель-
ного творчества работни-
ков образования и науки, 
посвященный 95-летию со 
дня образования област-
ной организации профсо-
юза работников образова-
ния и науки, под девизом: 
«Учитель – яркая плане-
та, когда в нем творче-
ство живет».

Впервые в фестивале са-
модеятельного  творчества 
приняли участие вузы и ссу-
зы: 13 тысяч работников об-
разования с  43 территорий,  
из них 15%  –  руководители 
образовательных учрежде-
ний,  50%  –  учителя пред-
метники,  20%  –  педагоги 
дополнительного  образова-

ния и 10%  –  сотрудники об-
разовательных учреждений. 
Члены жюри просмотрели 
более 500 ярких разнообраз-
ных выступлений,  в которых 
90%  участников –  молодые 
учителя. Огромный «урожай 
талантов» был собран к юби-
лею областной профсоюзной 
организации: 15 стихотворе-
ний собственного  сочинения,  
17 песен авторского  испол-
нения. Мощные хоровые кол-
лективы от 15 до  50 участ-
ников,  около  30 разноплано-
вых танцевальных коллекти-
вов,  7 инструментальных и 
14 вокальных ансамблей на-
чали свой творческий путь 
в этом году. Педагоги в сво-
их выступлениях выража-
ли позитивное отношение к 
профсоюзу,  на сцене звуча-
ли профсоюзные гимны соб-
ственного  сочинения. 

Заключительный гала-
концерт лауреатов област-
ного  фестиваля художествен-

ного  самодеятельного  творче-
ства работников образования 
прошел в рамках программы 
I Слета первичных профсо-
юзных организаций образо-
вательных учреждений Че-
лябинской области,  на ко-
тором участники были на-
граждены дипломами и цен-
ными призами.

В фестивале приняли уча-
стие педагоги дополнитель-
ного  образования многопро-
фильного  колледжа МГТУ,  
получившие дипломы Мини-
стерства образования и на-
уки: Т.И. Седоплатова,  Г.И. 
Борисова,  Н.Г. Тюкинеева,  
Е.И. Ляпина,  О.И. Свежинце-
ва,  Ю.Т. Чекалин,  М.А. Кузь-
менков,  Н.А. Гузынина,  С.Н. 
Чугунов.

М.А. Кузьменков с ирланд-
ским танцем «День свято-
го  Патрика» стал лауреа-
том конкурса и участвовал в 
гала-концерте лауреатов об-
ластного  фестиваля.

� Н.Л. ЧАЛКОВА

Урожай талантов

В МГТУ завершился 
очередной, пятый кон-
курс на лучший молодеж-
ный предприниматель-
ский проект среди сту-
дентов и аспирантов, ор-
ганизатором которого 
выступил студенческий 
бизнес-инкубатор. На пер-
вом, отборочном, этапе 
оценивалась презентация 
бизнес-планов и проходи-
ла презентация бизнес-
идеи. На втором – защи-
та бизнес-планов. С фев-
раля по апрель в стенах 
вуза для 68 человек про-
водились курсы по бизнес-
планированию, маркетин-
гу, производству, финан-
сам, а также составление 
итогового бизнес-плана 
проекта. Лекции читали 
преподаватели с различ-
ных кафедр факультета 
экономики и права.

До  финала дошли аж 15 
бизнес-команд,  две из кото-
рых были составлены из сту-
дентов многопрофильного  
колледжа МГТУ.  

Из представленных проек-
тов жюри,  состоявшее из ко-
рифеев магнитогорского  биз-
неса –  генеральных дирек-
торов процветающих фирм,  
депутата,  профессоров и до-
центов кафедр  экономиче-
ского  профиля МГТУ,  а так-
же председателя ассоциации 
молодых предпринимателей 
Магнитогорска,  представите-
ля городской администрации 
и директора молодежного  
научного  центра МГТУ  вы-
брало  пять самых перспек-
тивных и интересных. 

Основными критерия-
ми были: жизнеспособность 
предлагаемого  проекта,  глу-
бина и точность его  прора-
ботки,  ораторские способно-
сти конкурсантов и умение 
«представить»,  другими сло-
вами,  «продать» свой бизнес-
проект.  

Самыми удачными и пер-
спективными признаны про-
ект Т. Павловой,  (ФММ-09) 
«Многофункциональный 
центр  развития детей и мо-
лодежи «Звездочка»»,  рук. 
к.э.н.,  доцент каф. матмето-
дов в экономике Г.Г. Валяева 
и проект И. Нечаева и А. Ху-
дякова (ФГБ-08-2) «Добыча 
щебня,   производство  продук-
ции на основе базальтового  
волокна»,  рук. к.э.н.,  доцент 
каф . ФиБУ Е.С. Замбржицкая. 

Серебра удостоился проект 
С. Жакслыковой (ТПК-07) 
«Организация предприятия 
по  прозводству кормов для 
собак» (рук. к.т.н.,  доцент каф. 
ССиТПП О.В. Зинина).

Третье место  занял про-
ект И. Климова и М. Бу-
ренок (ФГК-08) «Реализа-
ция,  установка и обслужи-
вание распределителей теп-
ла» (рук. к.э.н.,  доцент каф. 
ЭК С.В. Коптякова) и проект 
Я. Косолаповой,  А. Павловой 
и М. Александровой (ФГУ-
08) «Лаборатория психофи-
зиологической диагностики и 
коррекции функциональных 
нарушений нервной системы 
(ООО Технолаб)» (рук. к.ф.н.,  
доцент каф. философии И.С. 
Акулова).

В номинации «За внима-
ние к женскому  здоровью» 
лучшим стал бизнес-проект 
«Предприятие «Крылыш-
ки»» Е. Айтуганова и К. Ду-
бровских (ФММ-09). Лучший 
предпринимательский проект 
в сфере экологии –  «Пред-
приятие по  плазменной пе-
реработке твердых бытовых 
отходов»,  И. Гончаровой и А. 
Ямщикова (МХТ-08). Лучший 
социальный проект –  «Част-
ный детский сад»,  В. Ижев-
ского  и В. Ягодина (ФГБ-09). 

Номинаций «За оригиналь-
ность представления» удо-
стоился проект Е. Вагиной,  
М. Величко,  А. Вавиловой 
(ФГЮ-08) «Вторая жизнь 
елочки»;  «За активное уча-
стие» –  проект «Реконструк-
ция магазина ООО «Универ-
сальный» Татьяны Болговой 
(3ио-09-2к) МПК,  уч. ком-
плекс «Д»;  «За готовность к 
внедрению» –  «Организация 
ООО «Чистый город»» С. Пе-
ленкова,  заочный факультет 
спец. «Коммерция».

Одна из организаторов 

конкурса бизнес-проектов 
–  директор  студенческого  
бизнес-инкубатора МГТУ,  
к.э.н. М.Г. Поликарпова рас-
сказала: 

–  Предметом деятельно-
сти студенческого  бизнес-
инкубатора,  который был 
создан осенью прошлого  
года,  является формирова-
ние навыков инновационно-
го  предпринимательства и 
выявление перспективных 
бизнес-команд с целью их 
бизнес-инкубирования в пе-
риод стартового  развития. В 
настоящее время прораба-
тывается вопрос о  внедре-
нии трех бизнес-проектов в 
МГТУ в рамках реализации 
программы развития дея-
тельности студенческих объ-
единений по  постановлению 
Правительства РФ.

Какие именно  проекты бу-
дут внедряться,  сейчас ска-
зать сложно. Несмотря на то,  
что  мы выявили победите-
лей,  есть проекты,  которые 
из-за каких-то  погрешностей 
или недоработок не вошли в 
их число,  тем не менее,  яв-
ляются более реалистичными 
по  сравнению с проектами-
победителями. Например,  
первое место  у нас занял 
проект «Многофункциональ-
ный центр  развития детей и 
молодежи «Звездочка»»,  на 
реализацию которого  требу-
ется сотни миллионов рублей. 
Понятно,  что  в настоящее 
время таких средств нет,  
нужно,  помимо  университе-
та,  помимо  городской под-
держки искать внешних ин-
весторов. Поэтому,  в первую 
очередь,  могут быть реали-
зованы не такие масштабные 

и затратные проекты.
Каждый проект по-своему 

интересен и однозначно  не 
скажешь,  какой- «самый-
самый». У каждого  студен-
та и аспиранта есть потреб-
ность в разработке  и реали-
зации какого-то  своего  соб-
ственного  дела,  но  для этого  
необходима точная и деталь-
ная разработка всех нюансов. 

Мы считаем,  что  те про-
екты,  которые стали побе-
дителями или получили но-
минацию –  они все являют-
ся достойными,  но  время по-

кажет,  какой из них более 
жизнеспособен,  а это,  в пер-
вую очередь,  зависит от ха-
ризматичности автора,  от 
его  умения представить свой 
проект,  а также от его  же-
лания и воли продвигаться в 
этом направлении.

В настоящее время мы 
уходим от учебных проектов 
к таким,  которые могут быть 
реально  внедрены –  и это  
наше достижение. Я считаю,  
что  подобные конкурсы и фе-
стивали по  бизнес-проектам 
очень важны и полезны,  по-
скольку они помогают сту-
дентам еще на стадии учебы 
в вузе научиться правильной 
организации своего  пусть не-
большого,  но  собственного  
дела. 

Выберет ли выпускник 
МГТУ путь предпринима-
тельства или нет –  это  его  
личное решение. Но,  несо-
мненно,  активная жизненная 
позиция,  основы предприни-
мательского  мышления при-
годятся в любом случае. Если 
даже наш выпускник не бу-
дет занят организацией сво-
его  собственного  бизнеса,  
в любом случае он другими 
глазами будет смотреть на 
свою работу,  обязанности и 
решения руководства,  совер-
шенно  по-другому чувство-
вать меру ответственности и 
работать в условиях все воз-
растающих рисков и неопре-
деленности.

Желаю всем будущим пред-
принимателям не бояться за-
являть о  себе и о  своих иде-
ях,  ведь,  как сказал Жорж 
Элгози,  «проработанная идея 
- это  начало  великого».

� Инесса КИМ

  МОЛОДЁЖНАЯ  ОРБИТА

Шла речь на конферецнии по философии

М.Г. Поликарпова

...Идея –  
это начало великого!



В МГТУ 19–20 мая про-
шел VII городской откры-VII городской откры- городской откры-
тый шахматный турнир 
мемориала им. С.И. Попо-
ва, организованный про-
фкомом преподавателей 
и сотрудников, ректора-
том, профкомом студен-
тов и аспирантов. Спонсо-
рами выступили СО ЗАО 
«Работы взрывные специ-
альные», генеральный ди-
ректор Евгений Иванович 
Шерстнев, фирма «Про-
фарт», шахматный клуб 
«Белая ладья».

В турнире приняли участие 
38 человек,  из них 10 студен-
тов,  один студент-заочник,  
один аспирант,  пять сотруд-
ников и преподавателей,  че-
тыре школьника,  два вы-
пускника,  15 человек стар-
шего  поколения (пенсионеры 
и ветераны МГТУ).

Первые три призовых ме-
ста забрали ветераны. Луч-
ший результат среди пре-
подавателей и сотрудников 
показал доц. каф. филосо-
фии С.Ю. Иванов (4 место,  20 
баллов). Среди студентов –  Р. 
Климов (ИЭиА,  11 место,  16 

баллов),  К. Филиппов (МпК 
УК «С»,  16 место,  8,5 бал-
лов). Отличные результаты 
показали школьники,  кото-
рым всего  по  10 лет: Эльшан 
Омаров –  18 место  (9,5 бал-
лов),  Влад Досаев –  20 место  
(7,75 баллов),  Матвей Сави-
нов –  33 место  (3,5 балла),  
которые не уступали шахма-
тистам –  ветеранам.  

Хочется особенно  поблаго-
дарить преподавателей и со-
трудников В.Х. Пергамента,  
С.А. Иванова,  Е.Г. Нешпорен-
ко,  А.В. Минькова,  приняв-
ших активное участие в тур-
нире,  а также главного  су-
дью А.Г. Гулакова. Участники 
пожелали продолжить мемо-
риал С.И. Попова и через два 
года встретиться уже на VIII 
городском открытом турнире.
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ЦЕНТР ИНОСТРАННЫХ ЯЗЫКОВ МГТУ
Только у нас вы можете получить сертификат МГТУ по окончании курсов!!! 

 Обучение от нескольких месяцев до 1 года:
    английский язык;      немецкий язык;   
	   французский язык;      испанский язык;
    итальянский  язык;      китайский язык;  
	   арабский язык;             турецкий язык;
    подготовка к ЕГЭ;      корпоративное обучение.

БЮРО ПЕРЕВОДА
 Перевод текстов, документов и др. любой сложности!!!

Обращаться: ауд. 481 (Южный вход МГТУ), 

          8-968-11-89-355, 
  8-919-32-74-009.

� Ирина ПОРТНОВА

Прошу считать недействительными уте-
рянные:
студенческий билет, выданный на имя:
* Коробейниковой Натальи Андреевны, сту-
дентки заочного факультета, спец. 0720;
* Симигуллина Дамира Хасановича, ст. гр. 
АПБ-11-1;
* Кутукова Игоря Дмитриевича, ст. гр. ЭСБ-11-1;
* Кузьмина Егора Сергеевича, ст. гр. СТТБ-11;
* Демидкина Егора Юрьевича, ст. гр. СО-09;
* Слатина Дмитрия Владимировича, ст. гр. 
ТОБ-05;
* Кадошниковой Елены Борисовны, студент-
ки заочного факультета, спец. 140604;
*  Солменк о  М арии  Ник олаевны,  с т.  
гр. ТО-07;
* Минеева Сергея Евгеньевича, ст. гр. ГПМа-10;
зачетную книжку, выданную на имя:

* Щебетюка Константина Вячеславовича, 
студента заочного факультета, спец. 2401;
* Батурина Владимира Александровича, сту-
дента заочного факультета, спец. 151001;
* Амирова Рафаэля Рашитовича, студента 
заочного факультета, спец.140211;
* Алексеевой Дарьи Сергеевны, студентки 
заочного факультета, спец. 200503;
* Горбатова Кирилла Владимировича, сту-
дента заочного факультета, спец. 154402;
* Пащенко Алексея Олеговича, студента за-
очного факультета, спец. 140604;
* Старцева Кирилла Александровича, ст. 
гр. ТМБ-11;
* Жакаева Алибека Хайбрахмановича,  
студента заочного факультета, спец. 140604;
* Анисимова Алексея Ивановича, студента 
заочного факультета, спец. 140604.

*	 Ленин был исключен из университета и сослан на самоподготовку.
* Исторические источники доносят до  нас все прелести прошлой жизни.
* Ленин в детстве принимал участие в студенческих стычках.
* Дефолт рубля: рубль стремительно  снижался по  сравнению с другими денежными 
единицами страны.
*  В годы войны экономика окончательно  зачахла,  но  тактический ход перешел в руки 
СССР.
*  Прусский поход Петра I.
*  Хрущев построил много  домов и решил проблему жительства.
* Брежневский период вошел в историю как период «отстоя».
*  Иго  ордынское –  это  термин,  который эксплуатировал русские земли.
*  Инга Ардынская.
*  Ига Монгольская.
* Петр  I строил гаваны.
*  Русская правда –  бумага,  в которой рассказывалась вся правда о  Руси.
* Екатерина велела избирать губернских преподавателей дворянства.
* Новгородцам нужен был человек-князь,  который бы сидел на коне.
*  Куркульные эдилы.
*  Юрист –  идущий в праве.

(Из коллекции кафедры истории и социологии)

В Магнитогорске 20 
мая прошли первые со-
ревнования на первенство 
города по жиму лежа сре-
ди студентов в семи ве-
совых категориях, в ко-
торых приняли участие 
59 ребят из МГТУ, МаГУ 
и МпК. 

Студенты нашего  уни-
верситета забрали все зо-
лотые медали,  четыре сере-
бряные и шесть бронзовых. 
Команда МаГУ завоевала 
три серебряные медали.

За многопрофильный 
колледж МГТУ выступали 
тринадцать студентов от-
дельной командой. И они не 
остались без медалей. Сту-
дент гр. А-09 УК «Д» Ники-
та Аверьянов стал бронзо-
вым призером соревнова-
ний.

Победителями соревно-
ваний стали в весовой ка-
тегории до  59 кг –  перво-
разрядник по  пауэрлиф-
тингу А. Багаутдинов,  гр. 
ГП-09,  который выжал 90 
кг;  в весовой категории до  
66 кг –  перворазрядник по  
пауэрлифтингу А. Безборо-

дов,  гр. ФГББ-10 (110 кг),  
в весовой категории до  77 
кг –  кмс по  пауэрлифтин-
гу А. Бардеев,  гр. МХТ-07 
(127 кг);  в весовой катего-
рии до  83 кг –  кмс по  пау-
эрлифтингу Н. Бурмистров 
(132,5 кг),  гр. ГМ-08;  в ве-
совой категории до  93 кг –  
кмс по  пауэрлифтингу А. 
Садыков (142,5 кг),  в весо-
вой категории до  120 кг –  
М. Чушкин (155 кг) и в ве-
совой категории свыше 120 
кг –  кмс по  тяжелой атле-
тике А. Смолкин.

Тренер  команды А.В. 
Страшенко  сказал,  что  эти 
соревнования предполага-
ется сделать традиционны-
ми. Уже сейчас он старает-
ся привлекать к трениров-
кам студентов МпК,  и если 
все получится,  то  в следу-
ющем году есть шанс уве-
личить число  участников 
до  100 человек и проводить 
состязания в двух возрат-
ных категориях –  до  18 лет 
и 18–23 года.

Сейчас наши спортсмены 
начали подготовку к пер-
венству России по  жиму 

лёжа. Здесь в регламенте 
соревнований также пред-
усмотрено  выступление 
участников без экипировки.

***
В Чебаркуле 1–4 июня 

прошло Молодежное пер-
венство области по ба-
скетболу среди юношей и 
девушек не старше 1992 
года рождения. Юноши 
завоевали на этом тур-
нире золотые медали, а 
девушки – бронзовые.

У юношей наш город 
представляла команда 
«Магнитогорск»,  основу ко-
торой составляли студенты 
МГТУ и школьники горо-
да (тренеры В.И. Хоменко  
и А.В. Бигеев). Борьбу вели 
шесть команд из Челябин-
ска,  Миасса,  Чебаркуля и 
Магнитогорска в двух под-
группах. 

Наши ребята выступали 
в подгруппе «А» и,  сыграв с 
командами «ЧГПУ» (Челя-
бинск) со  счетом 80:25 и «Че-
баркуль» 75:46 и,  заняв ли-
дирующую позицию,  вышли 
в финал. Здесь магнитогорцы 
сразились с двумя команда-

ми из Челябинска: «Олимп»,  
которая стала серебряным 
призером,  и «ДПиШ»,  заво-
евавших бронзу. А наши ре-
бята стали победителями 
первенства.

В упорной борьбе за сере-
бро  команда «МГТУ» (тре-
нер  С.Н. Горлова) на по-

следних минутах уступи-
ла три очка многократ-
ным призерам области де-
вушкам «Родного  района»,  
пос. Первомайский. Первое 
место  завоевали баскет-
болистки «СДЮШОР №8» 
(шк. №67,  Челябинск),  по-
бедители Первенства Рос-

сии 2012 г. Наши девушки 
поднялись  на третье место. 

Большой вклад в победу 
внесли студентки Елена Ша-
пошникова (СН-09),  Елена 
Ткач,  Дарья Карабельщико-
ва (СК-09),  Ирина Яковлева 
(СК-10) и Мария Машенцева 
(шк. №1). 

Счастливая гиря, 
победный мяч!

� Н.Л. ЧАЛКОВА

Турнир  
имени Попова

Кульминационный момент игры

Спортсмены БК «Магнитогорск» после награждения
фото из архива команды

Объявление  
о конкурсе 

1. Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высше-
го профессионального образования «Магнитогорский государственный технический 
университет имени Г.И. Носова» объявляет конкурс на замещение должностей по тру-
довому договору: 

профессора кафедры: гражданско-правовых дисциплин; доцентов кафедр: гражданско-
правовых дисциплин; публично-правовых дисциплин; иностранных языков № 1 (институт 
энергетики и автоматики); старших преподавателей кафедр: гражданско-правовых дисци-
плин; уголовно-правовых дисциплин; публично-правовых дисциплин.

2. Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высше-
го профессионального образования «Магнитогорский государственный технический 
университет имени Г.И. Носова» объявляет конкурс на замещение вакантных должно-
стей по трудовому договору: 

профессоров кафедр: материаловедения и термической обработки металлов; культуро-
логии и русского языка; доцентов кафедр: металлургии черных металлов; автоматизиро-
ванного электропривода и мехатроники (институт энергетики и автоматики); старших препо-
давателей кафедр: материаловедения и термической обработки металлов; механического 
оборудования металлургических заводов; ассистентов кафедр: материаловедения и тер-
мической обработки металлов, строительных материалов и изделий; металлургии черных 
металлов; ведущего научного сотрудника научно-исследовательского сектора по кафе-
дре: обогащения полезных ископаемых (институт горного дела и транспорта).

Срок подачи заявлений – один месяц со дня опубликования объявления в газете. За-
явления и документы направлять по адресу: 455000, г. Магнитогорск, пр. Ленина, д.38, 
ФГБОУ ВПО «МГТУ».


